
El informe, elaborado por especialistas provenientes de Valparaíso, establece que, además, 

existen seis naves abandonadas, de las cuales cinco pueden ser recuperadas.
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HAY 16 NAVES HUNDIDAS 
EN BAHÍA DE COQUIMBO

SEGÚN REVELÓ EL GOBERNADOR MARÍTIMO, JAVIER CÁCERES 

Cuestionan inteligencia 
policial tras 5 alunizajes
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El debate se reabre tras la transmisión de un reportaje de investigación en televisión nacional sobre el aporte de empresas de juegos electrónicos a campañas electorales y a políticos en 
ejercicio. El senador Jorge Pizarro se defiende de las acusaciones, mientras el Gremio de Juegos acusa a los casinos.En Ovalle, el municipio se mantiene expectante. 

Desde la PDI insisten en que no se trata de “una cuestión de tiem-
po”, sino que de realizar la mejor labor posible. 7-8-9

12-13

LAUTARO CARMONA SE ELEVA LA TENSIÓN EN CASO TRAGAMONEDAS

Síguenos en nuestras RR.SS

@eldia_cl

eldia.cl

diarioeldia.cl

El Dia Radio

EX PRISIONEROS SE 
PRESENTARÁN EN
QUEBRADA DEL JARDÍN 



ACTUALIDAD      I   MARTES 10 DE SEPTIEMBRE DE 2019  I  el Día02  I

EL BARÓMETRO

El legado que dejó en su paso por Club 
deportes La Serena el jugador argentino 
Luis Carlos Roble, fue reconocido por 
todos los sectores. Tras tras su incursión 
por el club granate decidió quedarse 
en la zona como una señal de agrade-
cimiento. Incluso, antes  de enfrentar 
el cáncer había decidido incursionar 
en la política y estaba en su hoja de 
ruta el transformarse en concejal por  
la entonces Nueva Mayoría. Es por ello 
que su muerte caló fuerte en la tienda 
granate y todavía  es recordado por  sus 
ex compañeros  y la sabia joven. Ronald 
Peña González es uno de ellos. A través de 
su cuenta de Facebook  envió un emotivo 
mensaje. “Profe Luis Carlos Robles hoy 
y ayer fueron días muy especiales. Una 
vez usted me dijo  que algún día sería 
jugador profesional y vestiría la camiseta 
granate. Si bien aún no lo logro, nunca 
dejo de soñar. Estoy paso a paso cada 
día luchando para lograr esa meta que 
algún día usted me dijo. Sé que no está 

La denuncia formulada por pescadores de Guayacán 
y de la caleta de Coquimbo  sobre los dos eventos que 
habrían provocado contaminación de la bahía porte-
ña el pasado viernes 7 de septiembre se ha tomado la 
agenda periodística de los últimos días y cada día se 
suman más actores. En una primera etapa el propio 
capitán de puerto de la Gobernación Marítima a través 
de entrevistas difundidas en las redes sociales entre-
gó la posición de la Armada. En la noche del sábado 
el propio alcalde porteño Marcelo Pereira envió un 
comunicado de prensa donde fijaba su posición res-
pecto al hecho  y fue claro. “Este alcalde, al igual que 
los gremios de pescadores y buzos pide a la Armada 
que acelere al máximo la investigación para determi-
nar qué compuesto o sustancia apareció flotando en 
zonas de ambas bahías y persiga de ser necesario, las 
responsabilidades penales y civiles, si la sustancia es 
dañina para la vida”. 

Hoy el turno será del diputado comunista Daniel 
Núñez, quien concurrirá a la Corte de Apelaciones  de 
La Serena a las 10:00 horas  junto al consejero regio-
nal Javier Vega, el concejal por Coquimbo, Fernando 
Viveros, además de dirigentes sociales y gremiales, 
para presentar una demanda por daño ambiental, 
“contra quienes resulten responsables de la mancha 
contaminante en la costa de Guayacán”. En todo caso, 
hay sectores que no comparten la politización de este 
tipo de materias luego que advierten un claro interés 
por sacar dividendos citando otro ejemplo reciente: 
la movilización por la instalación  de una pasarela  
frente al colegio  Adventista de La Serena donde fue 
atropellado un menor.

 Control de la agenda
El  sentido
recuerdo de Robles

Aunque su entorno admite que en Illapel ha estado totalmente activo, en el resto de la Región  
de Coquimbo las apariciones del ex alcalde de la capital de Choapa y ex diputado, Luis Lemus (PS)  
habían sido escazas. Sin embargo, ayer en su cuenta de Facebook, la presidenta regional del Partido 
Socialista, Clara Olivares publicó una fotografía donde aparece junto al ex legislador como parte de 
su labor al interior  de la colectividad. 

El posteo iba acompañado de un escueto mensaje. “Liderazgos locales para encabezar desafíos  
y territoriales”. Hasta ahora es una incógnita lo que efectuará Lemus en materia política. Intentar  
nuevamente llegar al Congreso o apostar por una alcaldía. En todo caso, actualmente se le ha vis-
to  efectuando  algunas labores en la comuna de Canela liderada por Bernardo Leyton del Partido 
Comunista. 

Nuevamente a escena

en vida, pero siempre está en mi corazón y me 
apoya desde arriba”. En el posteo el jugador  
acompaña imágenes de Robles  y de  su visita 
al  cementerio donde está el jugador serenense. 

Elogiosos comentarios recibió la iniciativa que 
efectuaron alumnos  del Liceo Gregorio Cordovez 
de La Serena, quienes en el marco de las Fiestas 
Patrias impulsó los ‘recreos dieciocheros’, donde 
dos parejas de estudiantes  se atrevieron con tres 
pies de cueca, demostrando sus habilidades en 
la danza nacional. Los educandos bailaron en 
el patio de formación ante la atenta mirada del 
plantel estudiantil.  Al final los cuatro alumnos 
recibieron sus premios. La iniciativa es elogiable, 
sobre todo cuando  se plantea que los jóvenes 
no poseen interés por nuestra música chilena, 
ni menos la cueca. 

Recreos a la chilena
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EDITORIAL

A nivel nacional se lanzó el programa “18 Seguro”, destinado a pre-
venir la ocurrencia de accidentes o cualquier otro hecho que pueda 
empeñar las festividades patrias.

Para ello, de acuerdo con lo señalado por el gobierno se ha dispuesto 
de una serie de medidas, la p rincipal enfocada en el 
control vehicular, con una fue rte fiscalización de  los 
conductores, aplicando tolerancia cero para el consumo 
de alcohol y drogas.

De hecho se ha dispuesto un tr abajo intenso duran-
te toda la semana compr endida entre el 16 y el 2 1 de 
septiembre de parte de Senda y Carabineros, en todas 
las rutas del país.

Por lo anter ior se llamó a ev itar la conducción bajo  
la influencia del alcohol para disminuir la alta tasa de accidentabi-
lidad, tanto de vehículos como de peatones que existe actualmente. 
Se estima que se efectuarán más de 24 mil controles.

Junto con lo anterior se intensificará la acción antidelincuencia, por 
parte de la  policía uniformada y de la PDI para lo cual se reforzará 
la dotación policial y se ha dispuesto de una extensión horaria de las 

redes de salud, tanto en unidades de emer gencia como los centr os 
asistenciales.

Lo que se desea es que las fiestas se realicen en un marco de plena 
tranquilidad y para ello la colaboración de la ciudadanía resulta fun-

damental, llamado que se ha formulado, especialmente, 
a los conductores y peatones para que sean responsables 
en sus respectivos comportamientos.

El año pasado hubo un aumento significativ o de ac-
cidentes viales, en r elación con el 2 017, y, por tanto, 
se estima que en la medida que la campaña preventiva 
en el tiempo, tendrá buena acogida y se disminuirá el 
número de víctimas y lesionados, con todo lo que ello 
implica la pérdida de un familiar.

Entre la serie de iniciativas que se han puesto en ejecución, figura 
además una inspección constante,  antes y dur ante la semana die-
ciochera, de los locales y establecimientos dedicados a la v enta de 
productos alimentación.

Todo lo anterior dará sus resultados, en la medida que se colabore 
con las instituciones que cumplirán las mencionadas tareas.

Se ha dispuesto un traba-
jo intenso durante toda 
la semana comprendida 
entre el 16 y el 21 de sep-

tiembre de parte de Senda 
y Carabineros, en todas las 

rutas del país.
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CARTAS

Veda merluza, 
insuficiente

El 1 de septiembre se inició una nuev a 
veda para la merluza común. Este recurso 
se encuentra en estado de sobreexplotación 
y con un nivel leve de mejora, explicado 
por una baja imp ortante en las cu otas 
anuales de captura desde el año 2 006, 
según ha explicado el Comité Científico  
Técnico Recursos Demersales Zona Centro 
Sur, en el último I nforme del Estado de  
Situación de las Principales Pesquerías 

Chilenas, de la Subsecretaría de Pesca.  
A pesar de las medidas de protección 

de los últimos 13 años, la merluza común 
principal fuente de alimento de las fami-
lias chilenas, aún no logra recuperarse. 
Por tanto, es necesario tomar medidas 
que apunten a una mayor  sustentabi-
lidad del recurso, aprobando el fin del 
arrastre para la captura de este recurso, 
tal como ocurrió con la Jibia. 

Apoyamos el proyecto de ley en discu-
sión en el Congreso, que busca eliminar 
el arrastre, y nos quedamos con l as 
palabras de la ONG WWF: “El mundo 
está cambiando rápidamente, y así como 
se han logrado amplios consensos para 
decirle no al carbón y a la contaminación 
plástica, el país necesita que la industria 
pesquera abandone el arrastre, un arte de 
pesca que destruye los fondos marinos y 

es muy nocivo por su baja selectividad”. 
Ese es el camino, mientras esperamos 
una legislación pesquera legítima y que 
dé respuesta a las necesidades de Chile 
y no un grupo de empresas. 

Hernán Cortés

Presidente 

Consejo Nacional por la Defensa del Patrimonio 

Pesquero (Condepp)

¿Qué tan factible es un a acusación 
sin sustento? 

Hace algunos días, el Consejo para la 

Acusación sin 
fundamentos
María Trinidad Ovalle F.

Abogada

Transparencia descartó que las denun-
cias por envíos de correos electrónicos 
a apoderados por parte del Mineduc, 
fuera una irregularidad. Por el contra-
rio, se explicitó que la actuación de la 
Ministra Marcela Cubillos se  ajustó 
al derecho y se  realizó respetando el 
ordenamiento jurídico.

Sin embargo, uno de los cinco puntos 
para llevar a cabo el líbelo está consti-
tuido por esta denuncia. 

Las acusaciones deben tener un sostén 
jurídico importante y no se deben hacer 
por conveniencia. Una acusación sin 
fundamento, es un peligroso show, que 
pone en riesgo nuestra democracia,  
pero sobre todo desprestigia aún más 
a las institucionwes, a los partidos y a 
los parlamentarios de oposición que  
la apoyan.

AL MEDIO DÍA
     Ya… ¡¡Con esta les gané a todos!!
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Preocupación y desazón son los 
sentimientos que albergan los pes-
cadores de Coquimbo tras conocerse 
al menos dos eventos de derrame 
de “material oleoso” en la comuna 
puerto el pasado viernes. 

Las alarmas se encendieron luego que 
un video difundido en redes sociales 
diera cuenta de la presencia de estas 
manchas en el mar. Una en la bahía 
de Coquimbo y otra en La Herradura. 

Tras conocerse la noticia, la 
Gobernación Marítima inició el pro-
tocolo establecido para este tipo de 
hechos y tomó muestras de las tra-
zas que fueron  enviadas al Servicio 
Hidrográfico y Oceanográfico de la 
Armada en Valparaíso, para su análisis 
cromatográfico y posterior informe. 

El gobernador marítimo, capitán 
de fragata Javier Cáceres, dijo que 
“todo indicaría que se trataría de 
una descarga de achique”, aguas de 
sentina, con resto oleosos que fueron 
vertidas en el mar. 

La autoridad precisó que este tipo 
de prácticas están normadas por tipo 
de nave con regímenes establecidos 
y que las embarcaciones de pesca no 
son parte del reglamento, y si bien 
están prohibidas se realizan igual. 

“Se hizo dispersión mecánica y 
ocupamos paños absorbentes. Esas 

muestras estarán listas en 10 días. 
Pareciera que esa mancha llegó de 
afuera de la bahía”, agregó Cáceres. 

El capitán de fragata dijo que el in-
forme determinará la aplicación de 
multas correspondientes. “Nosotros 
ya estamos viendo los protocolos 
administrativos para verificar si hay 
un culpable o no”, precisó. 

Si bien las manchas desaparecieron 
durante el día, la sensación que dejó 
en la comunidad es de incertidumbre 
y, según dicen, permanecerán en 
alerta porque el mar y la bahía es 
un patrimonio que se debe cuidar. 

PESCADORES EN ALERTA

El derrame de material oleoso generó 
una serie de reacciones en la comu-
nidad, por su parte los pescadores 
indicaron que están conscientes de 
la situación que se vive en el plane-
ta y que desde algún tiempo están 
trabajando para mantener la bahía 
lo más limpia posible. 

El presidente de la Federación de 
Trabajadores del Mar (FETRAMAR), 
Pascual Aguilera, conversó con El Día y 
fue enfático al decir que ellos esperan 
que las autoridades se pronuncien y 
aclaren la situación. 

“Son ellos los llamados a decir qué 
pasó el viernes, espero que entreguen 
un informe oficial porque nosotros 
no queremos que esto se transfor-
me en algo habitual y lleguemos a 
ser una bahía contaminada como 
Quintero o Puchuncaví. Aquí hay 
responsables y se deben encontrar”, 
indicó el dirigente. 

Aguilera también aclaró que ellos 
cuidan sus prácticas y que son los 
primeros afectados con este tipo 
de situaciones. “Nosotros siempre 
vamos a ser los primeros en cuidar 
nuestra fuente de trabajo, aquí es-
tamos aplicando la vieja política de 
criticar al más chico y de obviar las 
prácticas de los grandes”, expresó.

El presidente de FETRAMAR dijo que 
ellos esperan que el hecho registrado 

PiDEN NO bAjARLE EL PERfiL A 
DERRAmE OCuRRiDO EN COquimbO

Dos eventos

Si bien el material fue absorbido por paños especiales  
para este tipo de emergencias, desde el mundo científico  
indican que la sustancia sigue estando presente en el mar,  
pero imperceptible al ojo humano. Además aclaran que la  
sumatoria de estos hechos puede generar daños serios en  
la flora y fauna marina, productos que son consumidos por  
las personas. 

@eldia_cl

Alejandra Carvajal/ COQUIMBO

Zona de debates

“Se hizo dispersión mecánica y 
ocupamos paños absorbentes. 
Esas muestras estarán listas en 
10 días. Pareciera que esa man-
cha llegó de afuera de la bahía”.

CAPITÁN JAVIER CÁCERES

gobernador marítimo

“Los derrames a largo plazo 
cambian el comportamiento de 
los organismos, porque la ma-
yoría de estos elementos como 
el hidrocarburo son canceríge-
nos y la gente estaría expuesta a 
consumir algo no saludable”.

PRÁXEDES MUÑOZ

oceanógrafa ucn

“Nosotros siempre vamos a ser 
los primeros en cuidar nuestra 
fuente de trabajo, aquí estamos 
aplicando la vieja política de 
criticar al más chico y de obviar 
las prácticas de los grandes”.

PASCUAL AGUILERA

presidente fetramar

“Nuestro interés radica en el mensaje 
que pueda dar la autoridad sanitaria, 
en este caso la Seremi de Salud,  sobre 
la ingesta de productos del mar”. 

RUBÉN QUEZADA

presidente colegio médico

el fin de semana no se normalice ni que 
se “esconda bajo la alfombra” porque 
eventos como el vivido el viernes se 
pueden producir en cualquier momento. 

“A NOSOTROS NOS imPORTA
 EL TEmA AmbiENTAL”

La postura de los pescadores es com-
partida por los operarios turísticos de la 
bahía. Iván Araya trabaja en un catama-
rán y confiesa que este tipo de alarma 
genera en el turista una mala imagen, 
y aunque ellos se ven afectados, dicen 
que lo importante es saber qué sucedió 
y multar al culpable. 

 “Durante el año la bahía está limpia 
pero cuando llegan embarcaciones de 
otros lados esto es asqueroso, bolsas, 
plásticos, cuerdas. Ellos vienen de otro 
lado y no les importa contaminar un 
lugar que no es su casa, hay gente que 
no le importa el cuidado del medio 
ambiente, a nosotros sí”. 

2
derrames de material oleoso se 
registraron el viernes en la comu-
na de Coquimbo. 
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JUEN MANUEL FUENZALIDA
diputado udi
por la región de coQuimbo

 
Las 40 horas semanales son incons-
titucionales. Así lo hemos dicho 
con fuerza los partidos oficialistas 
y el gobierno de nuestro Presidente 
Sebastián Piñera. Llegar a la instancia 
del Tribunal Constitucional es lo 
que debemos exigir quienes de-

fendemos la institucionalidad. 
Este proyecto es inconstitucional 
porque implica gasto público, 
una decisión que no pueden 
tomar los parlamentarios al ser 
esta responsabilidad del Poder 
Ejecutivo. El gasto se genera al 
momento de que el Estado cum-
pla con las obligaciones que los 
chilenos le hemos mandatado 
a través de diversos servicios, lo 
que va a significar necesaria-
mente contratar más gente para 
suplir las horas que se dejarán 
de prestar y eso tiene un costo. 

No podemos permitir que 
en Chile, en Democracia, exis-

ta el precedente de que los 
Diputados y Senadores vulneran 
la Constitución vigente. 

Por otro lado, este es un pro-
yecto de Ley donde la Diputada 
Camila Vallejos y la izquierda 
que lo respalda, no han lo-
grado demostrar los efectos 
sobre la generación de empleo, 
aún cuando los diputados que 
nos oponemos, solicitamos 
reiteradamente los estudios. 
Sabemos que la economía vive 
momentos complejos a nivel 
internacional.

Pero también hay una realidad 
que ha sido parte del debate y 

así los han resaltado desde las 
Pymes y diversos gremios del 
comercio. Los bajos niveles de 
productividad y competitividad 
con los que trabaja nuestra in-
dustria hará imposible asumir 
mayores costos con el mismo 
nivel de productividad. 

Sin estudios de impacto de los 
diputados que apoyan las 40 
horas, hay que poner atención 
a lo que adelantan quienes ge-
neran empleo en Chile: Habrá 
disminución de trabajadores 
contratados. Además y ante la 
poca productividad y la impo-
sibilidad de contratar nuevas 

personas, algunos se verán 
forzados a cerrar generando 
desempleo. 

Al cierre de la discusión en 
la Comisión de Trabajo de la 
Cámara de Diputados, tras un 
tenso debate y diversas ad-
vertencias de lo que se está 
haciendo mal, la presidenta 
de la comisión Gael Yeomans  
finalizó diciendo que el pro-
yecto pasará a votación a la 
Cámara porque tiene atribu-
ciones para hacerlo. Esto no 
significa que tenga la razón, 
que hayan ganado el gallito y 
que la discusión esté zanjada. 

La inconstitucionalidad de las 40 horas semanales

Ayer la Armada realizó una serie de patrullajes en la bahía de La Herradura, Si bien desde la Gobernación marítima indicaron que la emergencia se controló rápidamente siguen inspeccio-
nando el sector.

PiDEN NO bAjARLE EL PERfiL A 
DERRAmE OCuRRiDO EN COquimbO

Araya indicó que el año pasado hicie-
ron una denuncia formal porque la 
situación no daba para más. “Nosotros 
somos conscientes que debemos 
cuidar el mar y sus recursos, pero 
necesitamos campañas que de verdad 
sean efectivas”, enfatizó. 

RiESGO EN LA fLORA 
Y fAuNA mARiNA 

Por una parte está el trabajo que 
se hace en la superficie y otra, los 
efectos y alcances que puede tener 
un derrame de material oleoso en 
las costas de la bahía. 

La oceanógrafa de la Universidad 
Católica del Norte, Práxedes Muñoz, 
despejó algunas dudas pero también 
se refirió que la sumatoria de eventos, 
como el registrado el viernes,  puede 

generar un cambio en el comporta-
miento de las especies y a mediano 
plazo desencadenar un efecto adverso 
en las personas que consumen estos 
alimentos. 

“Desconozco el alcance de este derra-
me, pero lo que me preocupa es que no 
se tenga un protocolo de contención, 
yo miraba con preocupación cuando 
dispersaban la mancha, porque por 
muy pequeña que sea, si son reiterativas 
en el tiempo, se dispersan y entran 
en la trama trófica de los animales”. 

La especialista aclaró que hay una 
serie de microderrames que no son 
perceptibles al ojo humano, grasas, 
aceites y restos de combustibles que 
afectan a los organismos que viven 
filtrando en el agua, de los cuales 
muchos de ellos son de consumo 
humano. 

“Hay un proceso de bioacumulación 
donde las especies acumulan estos 
materiales, quizás pueda producir 
efectos no letales, pero a largo plazo 
cambiará su comportamiento y si 
nosotros comemos eso se genera otro 
efecto porque la mayoría de estos 
elementos como el hidrocarburo son 
cancerígenos, la gente estaría expuesta 
a consumir algo no saludable”. 

Por último, Muñoz fue categórica 
al decir que este tipo de eventos son 
una “bomba de tiempo” porque los 
sedimentos se van acumulando en 
las playas y que una marejada los 
devuelve al mar. Por eso dijo que la 
forma de “controlar” un derrame es 
contenerla y retirarla y no dispersarla 
porque el material oleoso sigue en el 
mar, solo que en pequeñas cantidades 
imperceptibles al ojo humano. 

SALuD DE LAS PERSONAS

El presidente del Colegio Médico de 
La Serena, Rubén Quezada, dijo que el 
derrame afecta a organismos que son 
dispuestos para el consumo humano 
y que “nuestro interés radica en el 
mensaje que pueda dar la autoridad 
sanitaria, en este caso la Seremi de 
Salud,  sobre la ingesta de produc-
tos del mar”, además de la irritación 
corporal que podría generar en un 
bañista, ya que La Herradura es una 
playa concurrida para la realización 
de deportes acuáticos. 

El especialista dijo que lo fundamental 
en este caso es conocer la dimensión 
del derrame y saber “a ciencia cierta” 
qué tipo de elementos tiene el material 
derramado y si presenta algún grado 
de toxicidad. 

LAuTARO CARmONA 
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REGIONALES

A las 18 horas cierran las postulaciones al Proceso de 
Admisión Escolar SAE, el seremi de Educación hizo un 
llamado a los apoderados que todavía no han realizado 
el trámite.

Además, la autoridad recalcó que  el grupo que está 
obligado son aquellos estudiantes de pre Kínder y 
Kínder, a los de 6° básico que en sus escuelas no pueden 
continuar los estudios y los de 8° básico. 

Seis sumarios sanitarios con 4 decomisos es el resultado 
del avance del Plan Especial de Fiscalización que ejecuta 
la Seremi de Salud previo a Fiestas Patrias. La institución 
tiene planificado realizar más de 800 inspecciones en 
toda la región. el decomiso más importante se realizó en 
la comuna de Los Vilos “se retuvieron 135 kilos de carne 
de pollo cuya fecha de expiración estaba vencida y esto 
era de un restaurante de la localidad de Pichidangui”.

Decomisan 161 kilos de carne 
previo a Fiestas Patrias en la región

Cierran postulaciones al 
Sistema  de Admisión Escolar 

Psiquiatra Sergio 
Canals dictará charla 
sobre convivencia 
escolar en Vicuña

Hoy a partir de las 16.30 horas, el 
destacado médico psiquiatra, Sergio 
Canals Lambarri, impartirá en el Colegio 
Antonio Varas, de Vicuña (CAV), la 
charla magistral titulada: “Gestión de 
la Convivencia Escolar Hoy; Desafíos 
y Oportunidades”.

Así lo dio a conocer el sostenedor del 
CAV, Enrique Silva Rojas, quien indicó 
que esta charla es extensiva a toda la 
comunidad, pero especialmente, a 
profesores, asistentes de la Educación, 
padres y apoderados, por lo que han 
sido invitados también representantes 
de otros colegios municipales y par-
ticulares subvencionados de Vicuña 
y Paihuano.

La idea es transmitir la experiencia en 
materia de convivencia escolar del Dr. 
Canals, como psiquiatra infanto-juvenil.

CEDIDA

SERGIO GAHONA
DIPUTADO UDI
POR LA REGIÓN DE COQUIMBO

Uno de los temas en que hemos 
trabajado varios  parlamentarios de 
Gobierno y que es una preocupación 
que  comparto plenamente, es  el   
bajo nivel de confianza que los 
chilenos tienen, en instituciones 
que son claves para que un país 
funcione en un marco democrático, 

como el Congreso Nacional y los 
partidos políticos. Es por esto 
que hemos debatido y colabora-
do entregando propuestas que 
permitan efectuar  importantes 
modificaciones en varias áreas 
del quehacer del Congreso; un 
espacio donde están represen-
tadas las distintas visiones que 
las personas tienen frente al 
país y donde surgen las leyes 
que lo rigen.

Recordemos que cuando el 
Presidente Piñera entregó  su 
Cuenta Pública en Junio, se-
ñaló que  iba a presentar al 
Poder Legislativo una reforma 
para mejorar la calidad de la 
legislación, modernizando el 
funcionamiento del Congreso 

y agilizando los tiempos de su 
accionar, tema que  también  
había sido considerado  en su  
Programa de Gobierno. De igual 
manera, compartimos  con 
el Ejecutivo la idea de hacer 
una Reforma Constitucional, 
para reducir a 120 el número de 
Diputados y a 40 el número de 
Senadores, poniendo además 
límite a las reelecciones de 
Senadores, Diputados y Alcaldes.

En términos generales, nos 
interesa que las modificaciones 
que se propongan, apunten a 
una modernización y agilización  
en términos de procedimientos; 
a que tengamos una mayor 
presencia de Ministros en se-
siones ordinarias, especiales 

y comisiones en el Congreso; a 
fomentar la transparencia en 
el accionar de los parlamen-
tarios, revisando conductas, 
sanciones y procedimientos 
y además, poder impulsar la 
participación ciudadana en la 
formación de las leyes. 

Hemos propuesto moderni-
zar la tramitación legislativa 
con medidas como la amplia-
ción de la posibilidad de fu-
sionar proyectos,  acortando 
los tiempos para una mejor y 
más rápida  tramitación; nos 
interesa reducir el receso par-
lamentario a tres semanas de 
Febrero, similar a la mayoría 
de los trabajadores que tienen 
15 días hábiles de vacaciones; 

queremos además que se mo-
difiquen las funciones y formas 
de trabajo de las Comisiones 
Especiales Investigadoras y se 
establezcan instancias que 
fortalezcan  el control ético y 
la gestión presupuestaria del 
Parlamento y los legisladores.

Estamos convencidos que 
éstas  y otras medidas simi-
lares, apuntan a mejorar los 
procedimientos, los plazos, 
la efectividad y la calidad del 
trabajo parlamentario, aspec-
tos que  deben ser asumidos 
éticamente por cada legisla-
dor, para cumplir cabalmente 
con el mandato entregado por 
aquellos que nos eligieron para 
representarlos.

Modernización del Congreso
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Para no creerlo: Cinco alunizajes en 
menos de 20 días en el sector céntrico 
de La Serena. La situación ya se tornaba 
insólita el pasado 5 de septiembre 
cuando durante la madrugada a eso 
de  las 05:25 un llamado al 133 alertó 
que algo extraño estaba sucediendo 
en la sucursal de la automotora BMW 
de calle Balmaceda. Según indicó 
Carabineros, quienes llegaron rápi-
damente al lugar, pudieron ver cómo 
tras romper la entrada, un grupo de 
individuos, cuya cantidad no se pudo 
determinar, habían logrado ingresar 
al recinto y se encontraban retiran-
do diversas especies como cascos y  
chaquetas de motocicleta avaluadas 
aproximadamente en 30 millones 
de pesos, para luego huir del lugar. 
Se trataba del segundo alunizaje en 
menos de una semana en el recinto, 
y el cuarto en menos de un mes en 
la capital regional.

INSÓLITO 

Tras cuatro hechos similares, lo de 
la tienda Corona se torna insólito. 
La madrugada del domingo, según 
información entregada por la Policía 
de Investigaciones, el grupo de sujetos 
desconocidos habrían “fracturado la 
reja de seguridad” con un vehículo, 
para ingresar al lugar, desde donde 
robaron artículos telefónicos. Sí, era 
el alunizaje número cinco. 

Concurrimos a la sucursal y en el 
lugar, tanto los trabajadores como 
los ejecutivos todavía están impac-
tados. Así lo grafica Aurora Pizarro 
Carvajal, gerente de tienda, quien 
no puede creer que los sistemas de 
seguridad, tanto privados como los 
que tiene el Paseo Balmaceda, como 
los de Carabineros sean vulnerados 
tan fácilmente. “Me enteré por la 
empresa de seguridad de lo que es-
taba pasando y, pucha, qué vas a 
hacer, más que esperar a que llegue 
la mañana y ver cómo quedó el local. 
Cuando llegamos, la policía que vino 
a hacer las pericias nos dijo que se 

CUESTIONAN INTELIGENCIA 
POLICIAL TRAS 5 ALUNIZAJES

DELITO SE DISPARA EN LA CAPITAL REGIONAL

El diputado Matías Walker y expolicías aseguran que no se  
ha trabajado “con premura” para desbaratar a una banda que  
ya está identificada y que continúa operando en el centro de  
La Serena. Además, ponen acento en la falta de dotación y la  
“sobrecarga” para resolver estos casos complejos.  

@eldia_jcpizarro

Juan Carlos Pizarro A/ LA SERENA

Desde la PDI insisten en que no se trata de “una cuestión  
de tiempo”, sino que de realizar la mejor labor posible,  
dichos que son respaldados desde el Ministerio Público  
donde señalan que “de tener las pruebas suficientes ya  
habrían solicitado las órdenes de detención”.  

trataba de un  grupo de sujetos que 
habían entrado por atrás, donde está 
la recepción de mercadería (…) Da 
rabia, da impotencia, porque uno no 
entiende cómo si te dicen que tienen 
a la banda identificada, te dicen de 
dónde son, ellos siguen robando y 
van a seguir porque no te quepa duda 
que este no va a ser el último caso. 
Saben que no le va a pasar nada”, 
precisó la ejecutiva. 

IDENTIFICADOS 

“Cuando ocurre un hecho como 

este, se siguen produciendo por cierto 
tiempo, y es difícil frenarlos”, dice una 
fuente al interior de la PDI, desde donde 
investigan los hechos. Se trata de lo que 
llaman “Enjambre de robos”, y en este 
caso estarían a cargo de una banda que 
tiene su centro de operaciones en el 
sector de La Antena, particularmente 
en la población 17 de Septiembre, “todos 
pertenecientes o amigos  de una familia 
que se dedica a esto desde hace años. 
El modus operandi es el siguiente, se 
ponen de acuerdo para salir a robar, y 
arman ‘grupos’. Ahí se van rotando los 
que salen en un grupo y los que salen 
con otro grupo, pero son todos de la 
misma banda”, enfatiza la fuente. 

Una vecina del sector, cuya identidad 
no daremos a conocer, señala que en La 
Antena todo el mundo sabe quiénes son 
las personas que están identificadas en 
estos alunizajes. De hecho, asegura que 
el tras el hecho que afectó a la sucursal, 
cuando personal de Carabineros “no 

2
Unidades de la PDI trabajan 
en la investigación, la Biro y la 
Bicrim. 

CONTINÚA EN PÁGINA 7
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ción seria en la cual podamos sacar 
de circulación a estos delincuentes”, 
enfatizó Villarroel. 

Le consultamos al fiscal Eduardo 
Yáñez, Jefe de la Unidad de Análisis 
Criminal y focos investigativos, res-
pecto si se sabía quiénes eran los 
sujetos, de qué sector eran, y estaban 
identificados, ¿por qué entonces no 
detenerlos y evitar que los alunizajes 
continúen? En ese sentido Yáñez 
fue categórico, precisó que tanto 
policía como fiscalía “muchas veces 
trabajamos con focos investigativos, 
y sabemos las redes que operan y 
también tenemos identificados a 
muchos imputados prolíficos, pero 
eso no quiere decir que nosotros 
tengamos en el momento las pruebas 
para pedir medidas intrusivas, como 
registro de domicilio o una orden de 
detención, porque si fuese así, ya lo 
hubiésemos hecho (…) Entonces, es 
común que tengamos identificadas 
a las personas que en general operan 
en estas redes, pero en los casos es-
pecíficos, es más complejo”. 

Entonces, ¿qué pasa durante este 
tiempo mientras logran obtener 
los medios de prueba suficientes? 
En relación a ello, Yáñez precisa que 

Zona de debates

“Lo que sí, tienen que tener en 
cuenta es que aquí no se trata 
de tiempo, no se trata de que 
tan rápido nosotros podamos 
detenerlo. Se trata de obtener 
los medios de prueba para que 
el Ministerio Público tener la 
orden de detención”. 

RODRIGO VILLARROEL

JEFE BIRO LA SERENA

“Muchas veces trabajamos con 
focos investigativos, y sabemos 
las redes que operan y tam-
bién tenemos identificados a 
muchos imputados prolíficos, 
pero eso no quiere decir que no-
sotros tengamos una orden de 
detención”. 

EDUARDO YÁÑEZ

FISCAL 

“Porque aquí se han aumentado 
las penas para este tipo de deli-
tos, pero no sacamos nada con 
aumentar las penas si los delin-
cuentes, en definitiva, no llegan 
a la cárcel”. 

MATÍAS WALKER

DIPUTADO

“Lo que pasa es que, si tú te has 
dado cuenta, el negocio facilita 
la comisión del delito. Carabine-
ros como tal está 24/7 en la calle, 
permanentemente”. 

GIANNI BARNATO

PREFECTO (S) DE COQUIMBO

quiso entrar a la 17 de septiembre por-
que les dio miedo, ese mismo día todos 
los involucrados estaban celebrando 
después porque no los habían pilla-
do. Si los Carabineros hubiesen tenido 
más valentía ese mismo día hubiesen 
atrapado a varios de estos sujetos, pero 
arrancaron”, dice la vecina del sector. 

Según expresa, sería vox populi tam-
bién que en una calle del sector hay una 
casa “donde van guardando los autos 
robados y, los van usando para andar 
por la población, para echar carreras, 
hasta que los rematan en un alunizaje. 
Esa información la tiene Carabineros 
acá, pero no se hace nada, la tiene la PDI 
también, pero si con todo eso, todavía 
los sujetos no están tras las rejas, uno 
va perdiendo la esperanza. ¿Querrán 
realmente hacer algo?”, se lamenta la 
vecina. 

“NO ES UNA CUESTIÓN DE TIEMPO”

En la PDI siempre reconocieron que 
se trataba de la misma banda y que 
conocía  que pertenecían al sector de La 
Antena. “Tenemos un foco investigativo 
y podemos establecer que se trata de la 
misma banda que van cambiando a los 
participantes”, indicó el jefe de la BIRO, 
subprefecto Rodrigo Villarroel, tras el 
segundo robo a la sucursal de BMW. 

Pero, ¿si tenían todo bajo control y una 
investigación que iba por buen camino, 
¿por qué tenemos otro alunizaje tres 
días después? 

Una de las tesis podría ser que no se 
logran las pruebas suficientes para ob-
tener las órdenes de detención respec-
tivas y que luego no sean refutadas por 
la contraparte. Consultado al respecto, 
el día de ayer, Villarroel manifestó que 
“en este caso, hay una investigación 
en curso, que está a cargo de la Fiscalía 
de foco (…) Lo que sí, tienen que tener 
en cuenta es que aquí no se trata de 
tiempo, no se trata de que tan rápido 
nosotros podamos detenerlo. Se trata 
de obtener los medios de prueba para 
que el Ministerio Público pueda tener 
la orden de detención, porque nosotros 
no trabajamos conforme a la flagrancia, 
trabajamos conforme a una investiga-

Cronología

Un grupo de sujetos efectuó un alunizaje en la ópti-
ca “Optivisión”

•	23	de	agosto	de	2019

“OPTIVISIÓN”

Mediante el mismo método un grupo de delincuen-
tes roba en la tienda Tricot de calle Cordovez.

•	25	de	agosto	de	2019

TRICOT

17
días pasaron dentro de los que 
se llevaron a cabo los cinco alu-
nizajes. 

nada con aumentar las penas si los 
delincuentes, en definitiva, no llegan 
a la cárcel”, indicó el diputado. 

El parlamentario lamentó el hecho de 
que, teniendo cámaras, datos respecto 
de los vehículos, datos respecto a las 
personas, huellas dactilares, “creo 
que no hay ninguna excusa para no 
poder realizar maniobras intrusivas 
para ponerlas a disposición del juez. 
Creo que hoy día las policía cuentan 
con todas las herramientas para que 
casos como esta seguidilla de aluni-
zajes no se produzca”, manifestó. 

Puso el acento en la mala distribución 
que hoy en día existe en Carabineros. 
“Cuando uno ve que hay más de 100 
efectivos policiales, para cuidar a un 
grupito de manifestantes neonazis en 
Santiago, que supera toda la dotación 
policial que hay en Tierras Blancas, 
claramente eso da cuenta de inequi-
dad en la distribución de Carabineros, 
que es lo que está pasando también 
en regiones. Porque se ha aumenta-
do la planta, el problema es que no 
sabemos dónde están”, especificó. 

¿PDI SOBRECARGADA?

Mauricio Mc Lean, ex PDI, hoy abo-

tanto ellos como la PDI, tienen una 
labor investigativa, y que la prevención 
tiene que ver con otro organismo, en 
clara alusión a Carabineros. 

¿UN PROBLEMA DE INTELIGENCIA? 

El diputado por la Región de 
Coquimbo, Matías Walker, fue claro 
al manifestar que “aquí lo que falta 
es inteligencia policial”, y mayor co-
ordinación entre los carabineros, la 
PDI y el Ministerio Público, “porque 
aquí se han aumentado las penas para 
este tipo de delitos, pero no sacamos 
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gado en ejercicio, sostuvo que en 
este tipo de casos se contrapone el 
principio de inocencia del ciuda-
dano versus el aseguramiento de 
una buena investigación. “La PDI no 
puede pedir una orden de detención 
con una prueba débil y que después 
el imputado no quede en prisión 
preventiva por algún resquicio de la 
defensoría”, expresó.

Admitió, que, particularmente en 
este caso, el proceso ha sido lento, 
respecto a la obtención de la prueba, 
debido a que existiría una sobre carga 
laboral por parte de los funcionarios 
policiales. “Vamos a la realidad. ¿Por 
qué la demora? Lo que sucede es que 
en la PDI también hay una orden 

baja de funcionarios donde tiene 
que hacer una hora, hacer un turno 
y cumplir con ciertas órdenes judi-
ciales. Además, adicionalmente los 
comisarios y subcomisarios tienen 
que hacer sumarios administrativos. 
Entonces, yo lo que veo es que la prio-
ridad de la policía al final no puede 
ser la delincuencia si tienen todas 
estas otras labores”, indicó. 

ALGO URGENTE

El Coronel (r) de Carabineros, Luis 
Carrera, aseguró que detener esta 
ola de alunizajes es “algo urgente, 
porque de lo contrario se genera una 
preocupación social importante, y 

puede que estos individuos empiecen 
a realizarlo en viviendas particulares, 
lo que ya son palabras mayores”, en 
esa línea afirmó que  espera que en 
el corto plazo, al estar identificadas, 
estas personas sean detenidas. Creo 
que falta un poco de coordinación, y 
también premura en el trabajo por 
parte de las policías o de las fiscalía, de 
por qué no se han tomado cursos de 
acción más rápidos y contundentes, 
con resultados inmediatos que es lo 
que hoy la ciudadanía está pidiendo”, 
expresó. 

LABOR DE CARABINEROS 

El comandante de Carabineros 

Gianni Barnato puso énfasis en el 
trabajo preventivo, y manifestó “que 
la seguridad es una tarea de todos y 
no sólo de Carabineros”. 

Consultado respecto a si hacían 
un mea culpa luego que los anti-
sociales hayan cometido el mismo 
delito 5 veces, expresó que “lo que 
pasa es que, si tú te has dado cuenta, 
el negocio facilita la comisión del 
delito. Carabineros como tal está 
24/7 en la calle, permanentemente. 
Ahora, por supuesto que nosotros 
podemos mejorar los tiempos de 
respuesta, pero con también vamos 
compartiendo la información que 
tenemos y que nos va llegando con 
la PDI”, manifestó. 

Individuos llegan hasta la automotora BMW en 
Balmaceda y roban artículos de motocicletas.  

•	31	de	agosto	de	2019

BMW DE BALMACEDA

Por segunda vez en una semana la automotora 
es afectada por un alunizaje. Se cree que es la 
misma banda.

•	5	de	septiembre	de	2019

BMW DE BALMACEDA

Un grupo de individuos mediante la técnica del 
alunizaje ingresa y logra robar en la tienda. 

•	8	de	septiembre	de	2019

CORONA
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El gobernador marítimo de 
Coquimbo, Javier Cáceres, informó 
que los profesionales que vinieron 
desde Valparaíso a hacer un registro 
de las naves que se encuentran en 
abandono en la bahía de Coquimbo y 
un peritaje a las que están hundidas 
ya emitieron su informe, el que señala 
que de las seis naves abandonadas 
una no puede ser recuperadas y otras 
cinco sí.

Los especialistas que realizaron los 
peritajes a las naves a flote y las hun-
didas. De las que están en abandono 
señalan que cinco podrían ser recupe-
radas y una estaría irrecuperable. En 
el informe escrito que le entregaron 
al gobernador marítimo, se detallan 
la ubicación de las naves que están 
hundidas, que corresponde a 16, ade-
más de una grúa y otro hundimiento 
que no lograron identificar a qué 
corresponde.

RASTREO CON UN SONAR

Según lo planteado por el gobernador 
marítimo de Coquimbo, Javier Cáceres, 
ellos iniciaron hace algunos meses 
un trabajo para poder eliminar las 
embarcaciones en abandono, pero en 
sus recorridos y en encuentro con los 
pescadores, éstos les señalaron que 
sabían de 15 embarcaciones sumergi-
das, aunque la Armada tenía solo 10 
en sus registros, por lo que se tomó 
la decisión de solicitar la presencia 
de la Unidad de Contraminado de la 
Armada con un sonar de búsqueda 
lateral y poder verificar cuántas eran 
las naves hundidas.

La autoridad marítima indica que 
finalmente “hubo 18 hallazgos, de los 
cuales  16 corresponderían a naves 
que están hundidas, hay otro que 
pareciera ser que es una grúa y el otro 
son restos no identificados”.

Dice que esto es importante, porque 
como lo señalaron en una oportuni-
dad hay varias líneas de acción que 
se pueden seguir, especialmente con 
las naves en abandono y que llevan 
mucho tiempo en la bahía, ya que el 
año pasado se produjo un cambio legal 
y “se abrió una serie de atribuciones 
que nosotros no teníamos, como por 
ejemplo, el hecho de poder enajenar 
estas embarcaciones, que pasaran a 
manos del Fisco y poder rematarlas, 
pudiéndoseles sacar un valor comer-
cial, que alguien las pueda comprar 
y sacarlas de acá”, sostiene.

BUCEO Y TURISMO

Sobre los hundimientos, Cáceres 
señala que hay una línea que les 
parece interesante y es que una vez 
verificado el estado de las embar-
caciones que se encuentran bajo el 
agua, fomentar alguna iniciativa de 
buceo submarino turístico, como se 

hace en otras bahías del país. Además, 
que de acuerdo a la ley todos aquellos 
naufragios que están por más de 50 años 
en el fondo del mar, pasan a formar parte 
del patrimonio subacuático.

Por eso es que realizarán un trabajo de 
reconstruir historia, para lo cual no des-
cartan solicitarle apoyo a la Universidad 
Católica del Norte y utilizar su robot 
submarino para tener imágenes de las 
embarcaciones hundidas, porque el 
trabajo que realizaron los especialis-
tas con el sonar de búsqueda lateral 
les permitió tener la ubicación de las 
naves bajo el fondo marino y hacer una 
georreferenciación de éstas.

Consultado si tenían algún anteceden-
te de los años que llevan hundidas las 
embarcaciones, Javier Cáceres indica 

INfORME REvElA qUE 
hAY 16 NAvES hUNdIdAS 
EN COqUIMBO

se estudiará si en el futuro puede haber buceo turístico
@eldia_orosales

Óscar Rosales Cid / LA SERENA

Hay algunas 
embarcaciones 
que están a poca 
profundidad y 
podríamos llegar 
a convertirse en 
atractivo turístico”.

JAVIER CÁCERES

gobernador marítimo de coquimbo.

06
Son las embarcaciones en 
abandono y 16 las que están 
hundidas en Coquimbo. Po-
dría haber buceo turístico y 
remate de naves.
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El Isla lénox es el único barco que no 
puede recuperarse de los que están en 
abandono en la bahía de Coquimbo.

Además de las que están 
en abandono flotando 
en la bahía, una está 
irrecuperable y las otras 
podrían volver a utilizarse 
tras reparaciones.

El proceso para el destino 
final de las naves continúa 
adelante y sobre las 
embarcaciones hundidas 
se inició un estudio para 
determinar a qué época 
corresponden

buenas condiciones es el “Isla Lénox”, 
por lo que se tendrá que ver cuál será 
el curso de acción que se sigue.

Según el gobernador marítimo, se 
debe verificar si puede ser deshuasado 
o bien hundirlo en un lugar seguro 
para ello .

Esto último se debe realizar según 
a los acuerdos de protocolos inter-
nacionales, como el del Convenio de 
Londres, para lo cual se deben elevar los 
antecedentes, porque esos permisos 
en la eventualidad que los otorguen, 
eso debería autorizarlo la Dirección 
General del Territorio Marítimo. “Si 
tenemos eso, en algún momento 
vamos a tener que ver el lugar, porque 
ese punto hay que analizarlo y hay 
que cumplir una serie de requisitos 
que aparecen en este Convenio de 
Londres, porque después todas estas 
cosas se informan a la Organización 
Marítima Internacional, porque Chile 
ha suscrito esos convenios interna-
cionales”, dijo la autoridad marítima.

que no, porque era la primera vez que 
se hacía un trabajo de esta naturaleza, 
aunque tienen noción que algunas 
datan desde hace mucho tiempo y 
hay que reconstruir mucha historia, 
para poder determinar también el 
patrimonio subacuático.

Sobre las condiciones de buceo que 
tiene el sector de los hundimientos, 
el uniformado señala que en algunas 
partes era óptimo, pero que en otras 
que requerían un buceo mayor, espe-
cialmente por la profundidad. “Hay 
algunas embarcaciones que están a 
poca profundidad y podríamos llegar 
a determinar que en algún momento 
podría llegar a ser señalizada y conver-
tirse en un atractivo turístico dentro 
del paquete turístico que pueda ofrecer 
la bahía de Coquimbo”.

Reconoce que hay algunos hundi-

mientos que se encuentran a poca 
profundidad, “pero hay otros que 
están dispersos por distintas partes 
de la bahía y lo que queremos hacer 
es colocar una carta de navegación y 
poder graficarlo, pero el informe recién 
lo recibimos hace unos pocos días”.

INSPECCIÓN dE NAvES A flOTE

Por otra parte, el trabajo que reali-
zaron los profesionales de la Armada 
que vinieron desde Valparaíso y que 
son parte de la Comisión Local de 
Inspección de Naves, fue verificar el 
estado en que se encuentran las naves 
que están a flote pera en abandono, 
en cuyo informe se señala que de las 
seis embarcaciones en esa condición, 
cinco están en buenas condiciones y se 
pueden rematar, pero la que no está en 

de las seis embarcaciones en abandono cinco son recuperables y el siguiente paso es que 
la Armada inicie el proceso para rematarlas. En un año podrían ser sacadas de la bahía.

El gobernador marítimo de 
Coquimbo, Javier Cáceres, 
calificó como un trabajo 
Nóbel el que se está reali-
zando en la bahía local, ya 
que nunca se había hecho 
un catastro submarino no 
de las naves en abandono, 
lo que permitirá tener una 
realidad cierta de embarca-
ciones hundidas y las que se 
deben retirar.
Si bien reconoció que son 
bastantes las naves hundi-
das, había otros puertos que 
tenían más, como Valparaí-
so.
En el caso de Coquimbo, dijo 
que muchas correspondía 
a fuertes temporales ocu-
rridos en el pasado y a otros 
motivos, pero lo importante 
es que esta es la primera vez 
que se hace un trabajo tan 
serio. “Es la primera vez que 
nos hacemos la pregunta 
qué tenemos y cuánto tene-
mos”.

Trabajo Nóbel

Son 16 las naves que han sido ubicadas en el fondo marino de Coquimbo, donde se rastreó 
un amplio espacio para ubicarlas.

lAUTARO CARMONA

lAUTARO CARMONA
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Los locales están abiertos y siguen 
funcionando. Las máquinas siguen so-
nando y continúan facturando. Las luces 
iluminan la pantalla con cada jugada. 
Ganar o perder es una apuesta que se 
mantiene latente en cada jugada.

Aunque la realidad sobre los locales de 
máquinas tragamonedas o de juegos 
electrónicos, podría cambiar tras salir a 
la luz pública supuestos financiamientos 
de este tipo de negocios hacia figuras 
políticas de la región, lo cierto es que en 
Ovalle siguen funcionando normalmente.

En la nota televisiva se insinúa que 
distintos alcaldes, diputados y senado-
res serían favorecidos por los negocios 
de juegos tragamonedas para permitir 
su operación en diversas comunas, y 
aunque el Ovalle se ha decretado una 
guerra a este tipo de negocios, sería acá 
en la región donde se habría colaborado 
con campañas electorales, según sugiere 
la nota.

NO FINANCIAMOS POLÍTICOS

Desde la propia Asociación Gremial de 
Operadores de Juegos Electrónicos de 
Ovalle, Agojeo, su abogado Ernesto Núñez 
indicó a El Ovallino que están muy lejos 
de financiar a políticos, aunque están 
muy interesados en que se esclarezca la 
neblina jurídica que cae sobre su sector, 
toda vez que los tiempos han cambiado 
la dinámica del juego y no hay leyes 
claras que los regulen completamente 
ese sector comercial.

“Ninguno de los miembros de Agojeo 
ha financiado campañas políticas de 
ninguna forma, y menos de forma irre-
gular”, indicó Núñez al ser consultado.

Advirtió que el esfuerzo que han hecho 
como gremio es para intentar poner 
el debate sobre la regularización de la 
actividad comercial más que de una 
situación de ilegalidad o clandestinaje.

“Lo que nosotros queremos es posicio-
nar a Chile, dentro de la legislatura más 
moderna sobre el tema, porque lo que 
ocurre es que la presión de los casinos 
hace que salgan este tipo de reportajes 
con insinuaciones que tratan de sembrar 
dudas sobre la legalidad o no de una 
actividad comercial”, dijo. 

Refirió que en varios países de Europa el 
juego es legal y que está completamente 

no hizo nada y se perdió un trabajo de más 
de seis meses”.

Indicó Núñez que los agremiados que 
defiende “lo que más han querido” es que 
exista una regulación legal al respecto.

“No estamos en la clandestinidad. Recuerde 
que la misma alcaldía, representada por el 
abogado de la Asociación de Casinos, pre-
sentó hace dos años una querella en contra 
de las personas que yo represento en Ovalle 
en la que acusaba el delito de clandestinaje 
y de juegos de azar, y durante dos años esa 
investigación penal no ha tenido ningún 
resultado”.

Detalló que esa tensión entre la munici-
palidad y los operadores de tragamonedas, 
no se ha podido resolver, mientras tanto  
advierte que ellos manejan la patente de 
“Juegos Electrónicos” y pagan sus patentes 
semestralmente –a la municipalidad- como 
cualquier otro negocio. 

SIN RELACIÓN
Por su parte el senador Jorge Pizarro enu-

meró una serie de argumentos en los que 
defiende su posición sobre lo mostrado a 
través de las cámaras de la televisora, y que 
va en todo caso en concordancia con lo que 
el mismo parlamentario había expuesto a El 
Ovallino en su edición del pasado 4 de junio, 
cuando este medio publicó la información 
de la Fiscalía que daba conocimiento del 
vínculo entre su esposa Rocío Peñafiel y 
las empresas del sector de juegos de azar.

“Destacan que Peñafiel mantuvo una 
relación comercial con empresarios vin-
culados a la explotación del giro juegos de 
destreza -siendo dentro de dicha relación 
receptora de ingresos-, los  cuales se ajustan 
plenamente a toda la normativa vigente”, 
fue la respuesta ofrecida a El Ovallino hace 
dos meses.

Ahora la respuesta entregada por el equipo 
del senador Pizarro advierte incluso que los 
productores de la investigación televisiva 
omitieron que la vinculación de su esposa y 
las empresas de tragamonedas habría sido 
descartada por la fiscalía cómo elemento 
de sustentación jurídica.

“En virtud del reportaje emitido en 
Informe Especial donde se me vincula al 
caso Tragamonedas, es preciso aclarar lo 
siguiente:

1.- No existe por mi parte relación directa 
ni indirecta con alguna empresa o sociedad 
que explote las llamadas máquinas traga-
monedas. En consecuencia de lo anterior, 
jamás he recibido aporte alguno de este 
tipo de sociedades, como lo sugiere la nota.

2.- Es lamentable que pese a haber con-

El senador por la región de Coquimbo Jorge Pizarro indicó que “La relación comercial que 
mantuvo doña Rocío Peñafiel con empresarios vinculados a la explotación de juegos de des-
treza, se ajusta plenamente a toda la normativa vigente”.

TRAGAMONEDAS EN OVALLE: 
JUEGO DE TENSIONES

SENADOR PIZARRO SE DEFIENDE, GREMIO DE JUEGOS ACUSA A CASINOS Y MUNICIPIO SE MANTIENE EXPECTANTE

El debate se reabre tras la transmisión de un reportaje de  
investigación en televisión nacional sobre el aporte de empresas  
de juegos electrónicos a campañas electorales y a políticos en  
ejercicio

@eldia_cl

Roberto Rivas S. / OVALLE

Consultado sobre la investigación 
que adelantó la Policía De Investiga-
ciones sobre si las máquinas traga-
monedas serían de azar o destreza, 
y en la que en un par de ocasiones 
le retiraron sus tarjetas madre para 
un análisis profundo, Ernesto Núñez 
(Agojeo) indicó que hasta el mo-
mento no hay ningún resultado.
“Esa es una investigación que no va 
a ningún lado, porque ni las pericias 
ni las investigaciones arrojaron nada al respecto. No ha arrojado ningún an-
tecedente”.

Investigación de la PDI

expuesto al público en negocios abiertos 
y que están completamente legalizados, y 
que lo que esperan para Chile es precisa-
mente que existan reglas claras de juego.

“Lo que esperamos es que se pueda 
poner en el debate, lo que nos parece 
lo más sano y lógico, es el hecho de que 
se pueda regular este tipo de negocios”.

¿Ocurre en Ovalle ese conflicto con la 
municipalidad?

“No es que mis clientes (Agojeo) no ten-
gan patente, ellos sí sacaron patente que 
en su minuto cumplían con las últimas 
regulaciones administrativas conforme a 

las ordenanzas municipales de 1991, luego 
de eso existió una diversificación del juego 
electrónico, lo que es propio de cualquier 
tecnología. De hecho miembros de Agojeo 
formaron parte de la mesa de trabajo con 
el mismo alcalde Claudio Rentería que 
con el concejo municipal intentó derogar 
esta ordenanza, en el año 2015, porque 
lo que quiso el concejo municipal fue 
hacer este trabajo mancomunado entre 
la comunidad, empresarios, concejales 
y por supuesto él, para poder llegar a un 
texto en el que se pusieran los puntos en 
común y luego de este trabajo, Rentería 



     ACTUALIDADel Día    I  MARTES 10 DE SEPTIEMBRE DE 2019 I  I  13

aislados para crear un escenario y atribuir-
me un comportamiento por lo menos 
dañino a mi quehacer parlamentario, lo 
que es absolutamente ajeno a mi labor 
legislativa.

7.- La nula intervención por mi parte en 
hechos que pudieran revertir carácter 
de delito se verá despejada al término 
de la investigación en curso respecto las 
actividades comerciales de mi cónyuge”.

SIN PATENTE

Desde la Municipalidad de Ovalle 
no quisieron referirse oficialmente a 
este tema, ya que la relación entre la 
Asociación Gremial de Operadores de 
Juegos Electrónicos de Ovalle, Agojeo, 
y la casa consistorial siempre ha sido 
tensa y el debate jurídico ha llevado a 
acusaciones en ambas direcciones. 

testado las dudas del equipo autor de 
la nota respecto eventual conflicto de 
interés -en específico sobre alcances 
de ley de Probidad hacia cónyuges con 
separación de bienes- el reportaje  insista 
en disponer la obligación de dicha decla-
ración, sin ser precisos en aquel punto.

3.- El reportaje emitido por el canal 
público hace eco de anteriores escritos 
de prensa digital basados en la pre-
sentación formulada por el Ministerio 
Público que especula sobre supuestos 
para sostener el caso, los que a la luz de 
la propia investigación han sido pos-
teriormente  descartados. Aquello es 
omitido de forma arbitraria, dejando 
en evidencia su carencia de rigurosidad.

4.- En esa misma línea, es importante 
recalcar que no he intervenido de forma 
alguna en la discusión respecto al pro-
yecto mencionado, siendo fácilmente 
comprobable mediante revisión que 
puede hacer cualquier ciudadano sobre 
la actividad parlamentaria: no participé 
en discusión sobre ese tema en sesión 
de 8 de Mayo 2019 como lo menciona 
la nota, y menos voté sobre la letra del 
proyecto tramitado.

Por otro lado, la moción parlamentaria 
que apoyo y a la que se hace alusión, 
no beneficia el negocio de los casinos 
o juegos de azar, sino que apunta preci-
samente a tomar conciencia respecto 
del acceso a estos por parte de personas 
que padezcan de ludopatía.

Respecto las imágenes utilizadas para 
justificar una votación positiva, aquella 
no está relacionada con el fondo del pro-
yecto, sino respecto del procedimiento 
del trámite legislativo.

5.- La relación comercial que mantuvo 
doña Rocío Peñafiel con empresarios 
vinculados a la explotación de juegos de 
destreza, se ajusta plenamente a toda la 
normativa vigente.

6.- Dicho reportaje acomoda hechos 

Consultados sobre la figura de la inhabilitación para votar estas propuestas 
en el congreso, los diputados Daniel Núñez (PC) y Matías Walker coincidie-
ron en indicar que es una figura personal, pero que es lo más lógico hacerlo 
si hay conflicto de intereses. 
Para Núñez es “evidentemente es importante siempre mantener el prin-
cipio de no verse involucrado en conflicto de intereses, y aunque está en 
criterio de los parlamentarios, es evidente que uno debe cuidar no estar 
votando cosas en las que puede haber un beneficio directo para uno o para 
un familiar directo por lo tanto lo correcto hubiese sido, si tengo un fami-
liar directo involucrado en un negocio, inhabilitarse. Esperemos el veredic-
to de la justicia para ver qué se dictamina al respecto, debemos esperar una 
investigación seria imparcial y que se conozcan los resultados”.
Por su parte Walker indicó que se le hace difícil opinar no conociendo bien 
el caso. “Más allá de lo que ha salido en la prensa no conozco todos los an-
tecedentes. En los temas en los que está involucrada la familia, los afectos 
son difíciles de poder para uno pronunciarse, además que no quisiera que 
se confundiera con temas políticos de la región. Mi posición con respecto al 
tema de fondo que son las máquinas tragamonedas, cada vez que en la Cá-

mara de Diputados se ha propuesto el tema de las máquinas yo he votado en 
contra, no estoy de acuerdo con estas máquinas tragamonedas, considero 
que son juegos de azar y por lo tanto considero que son ilegales, y esta es una 
opinión que he sostenido de siempre y mucho antes de conocer esta vincula-
ción de la esposa del senador Pizarro con este negocio”.
Refirió que la inhabilitación es una decisión personal, y hay que saber distin-
guir si los proyectos benefician los intereses económicos de la persona que 
vota o de un familiar directo. 

Voces parlamentarias

Aun así, fuentes de la municipalidad 
consultadas por El Ovallino indicaron 
que mantienen su postura de que este 
tipo de negocios trabajan al margen de la 
legalidad y que declaran alguna actividad 
diferente a la que ejercen. 

En la publicación de El Ovallino del 20 de 
marzo de este año, el asesor jurídico del 
municipio, Sergio Galleguillos, indicaba 
que “las máquinas tragamonedas consti-
tuyen juegos de azar y jamás de destreza 
o habilidad como vanamente se pretende 
sostener por quienes desarrollan esta ac-

tividad. No existe, hasta la fecha, una ley en 
nuestro país que regule la citada actividad, 
siento un requisito ineludible que exista ley 
que autorice dichos juegos de azar para que 
puedan desarrollarse”. Galleguillos agregó 
que esto “es una actividad económica que 
no se encuentra amparada en la ley y eso 
debemos destacarlo”.

La tensión no termina, la sospecha so-
bre financiamiento a figuras políticas 
se mantiene, y los juegos tragamonedas 
siguen abiertos. Esa es la realidad de ese 
rubro en Ovalle.

Consultados sobre la figura de la inhabilitación para votar estas propuestas 
en el congreso, los diputados Daniel Núñez (PC) y Matías Walker coincidie-
ron en indicar que es una figura personal, pero que es lo más lógico hacerlo 
si hay conflicto de intereses. 
Para Núñez es “evidentemente es importante siempre mantener el prin-
cipio de no verse involucrado en conflicto de intereses, y aunque está en 
criterio de los parlamentarios, es evidente que uno debe cuidar no estar 
votando cosas en las que puede haber un beneficio directo para uno o para 
un familiar directo por lo tanto lo correcto hubiese sido, si tengo un fami-
liar directo involucrado en un negocio, inhabilitarse. Esperemos el veredic-
to de la justicia para ver qué se dictamina al respecto, debemos esperar una 
investigación seria imparcial y que se conozcan los resultados”.
Por su parte Walker indicó que se le hace difícil opinar no conociendo bien 
el caso. “Más allá de lo que ha salido en la prensa no conozco todos los an-
tecedentes. En los temas en los que está involucrada la familia, los afectos 
son difíciles de poder para uno pronunciarse, además que no quisiera que 
se confundiera con temas políticos de la región. Mi posición con respecto al 
tema de fondo que son las máquinas tragamonedas, cada vez que en la Cá-

Voces parlamentarias

Documento en el que indica que “no votó” 
la propuesta del proyecto de Ley de Máqui-
nas de juego fuera de la Ley Casino.
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“TENEMOS QUE RENOVAR LA 
NORMATIVA DE PLANIFICACIÓN”
Durante una visita a la capital regional para participar en un seminario, el principal dirigente nacional del gremio  
inmobiliario, valoró la calidad de v ida que se percibe en la zona,  aunque frente al encarecimiento de los precios de las  
viviendas que se percibe en la zona, Donoso achacó este fenómeno a las restricciones q ue impone la norma legal para poder  
tener suelo disponible para urbanizar, lo que impactaría al alza de los precios.  

 UF 10.09.19: $ 28.011,20 DÓLAR COMPRADOR: $ 714,90 DÓLAR VENDEDOR: $ 715,20 IPC AGOSTO: 0,2% IPSA: +0,77%
registró la Bolsa de Comercio en su índi-
ce principal, el IPSA, que cerró el lunes 
en 4.860,63 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) tuvo un alza de +0,68% y cerró en 24.517,25
 puntos.

>>>>>>

PATRICIO DONOSO, PRESIDENTE NACIONAL CÁMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCIÓN

Por segunda vez en menos de un mes, 
el presidente nacional de la Cámara 
Chilena de la Construcción, Patricio 
Donoso, estuvo de visita en la región.

La primera vez fue para participar en 
la ceremonia oficial de la cesión del 
terreno de la Cordep en La Serena al 
municipio, lugar en donde se cons-

El presidente de la Cámara Chilena de la Construcción, Patricio Donoso, consideró que la conurbación La Serena-Coquimbo tiene una gran potencialidad de desarrollo, pero que es nece-
sario actualizar los instrumentos de planificación urbana para que ello se materialice. 

@eldia_cl

Christian Armaza / LA SERENA

LAUTARO CARMONA 

truirá el futuro hospital de la ciudad. 
Posteriormente, esta semana recién 

pasada, el líder nacional del gremio 
inmobiliario volvió a la región, para 
participar del seminario “La Serena-
Coquimbo: la ciudad que queremos”, 
instancia que tenía como objetivo 
elaborar una hoja de ruta mirando 
al largo plazo que permita identificar 
un plan de inversión y de desarrollo 
sostenible del área metropolitana 
para los próximos años. 

Durante su paso por la zona, Donoso 
conversó con El Día sobre el presente 

y las oportunidades, así como sobre 
las problemáticas que enfrenta la 
conurbación.

En ese sentido, Donoso destacó que 
la zona sea valorada a nivel nacional 
por su buena calidad de vida, lo que 
ha redundado en un notable aumen-
to de población durante las últimas 
décadas, fenómeno que se mantiene 
y seguirá manteniéndose en el futuro.

-¿Qué es lo que motivó la realización 
del seminario sobre el futuro de la 
conurbación La Serena-Coquimbo?

“Nos motiva ser parte de uno de los 

grandes desafíos que tenemos como 
país hacia adelante. En este camino 
al desarrollo las ciudades pasan a 
ser un desafío muy importante. En 
las ciudades se congregan 9 de cada 
10 chilenos, por lo tanto el tener un 
mecanismo, una visión, una cultura, 
que vea que las ciudades pueden ser 
un mundo de oportunidades y no de 
conflicto, nos mueve.

Dentro de las ciudades conviven 
distintos intereses, distintas necesida-
des, intereses individuales e intereses 
públicos, y por lo tanto, ahi hay un 
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Hoy dia vemos 
restricciones en lo 
que es la norma 
para poder tener 
suelo y terreno 
disponible en zonas 
urbanas. (...) Eso 
está generando que 
el suelo normado 
sea un bien escaso”

PATRICIO DONOSO 

PRESIDENTE CÁMARA CHILE-
NA DE LA CONSTRUCCIÓN 

Sin duda que los 
instrumentos 
de planificación 
territorial sobre 
todo en la parte 
urbana, están 
bastante obsoletos 
si los comparamos 
con otros sistemas 
de planificación”

PATRICIO DONOSO

PRESIDENTE CÁMARA CHILE-
NA DE LA CONSTRUCCIÓN

bonito desafío de cómo crear sueños 
comunes que los interpreten y nos 
permitan seguir avanzando, y que es 
lo que todos, creo, queremos hacer 
en la vida”.

-En su época, el Plan Serena (1946-
1952) fue un ejemplo innovador de 
cómo se podía planificar el desarro-
llo de una ciudad y de su entorno 
inmediato. A su juicio y más allá de 
La Serena en sí, ¿es posible repetir 
experiencias de esas características 
hoy en día? 

“Absolutamente. Yo creo que Chile 
tiene la experiencia como bien men-
cionas, en el Plan Serena una expe-
riencia de cómo realizar y construir 
sueños, y esos sueños bajarlos a una 
planificación, y después ser capaces 
de ejecutarlos, los que pueden tener 
un impacto relevante en el desarrollo 
de la comunidad, y de la ciudad, en 
este caso. 

De hecho, los ejes estructurantes de 
ese Plan Serena se pueden ver hasta 
el dia de hoy. Por supuesto que ya 
requieren de su actualización, porque 
han pasado más de 70 años, por tanto, 
ya cumplió su visión. 

Pero es absolutamente valioso. Yo creo 
que es rescatable la experiencia, en 
cuanto a ponerse un objetivo a largo 
plazo, de desarrollar una bajada con 
obras y planes, y por supuesto tener 
la capacidad de ejecutarlos. 

Experiencias como esas no solo son 
posibles, sino que tenemos el deber 
y la obligación de hacerlo, y no sola-
mente en La Serena, sino tambien 
en Coquimbo y en toda las ciudades 
de Chile”. 

-¿Y están los instrumentos para 
ello?

“Yo creo que no. O sea, sin duda que 
los instrumentos de planificación 
territorial sobre todo en la parte ur-
bana, estan bastante obsoletos si los 
comparamos con otros sistemas de 
planificación urbana, sobre todo con 
los sistemas que hoy en dia podría-
mos decir que son exitosos, o tienen 
buenos resultados. 

Creo que hay un consenso bastante 
amplio, bastante masivo, de que tene-
mos que renovar nuestra metodología, 
nuestra normativa de planificación 
urbana. 

En otras palabras hay que ‘desco-
nectar del respirador artificial’ lo 
actual, y ser capaces de renovar algo 
que realmente, sea una proyección 
hacia el futuro, hacia el crecimiento 
de las ciudades, hacia cómo vamos a 
acoger a quienes vengan a vivir aquí 
en el futuro. De cómo las ciudades se 
encargan de generar conocimiento, 
empleo, entretención, aporte al medio 
ambiente, y de aquellos desafíos que 
tengamos por delante.  

Ahora bien, aquí no es solamente 
normativa urbana. También aquí debe 
haber cultura, cultura de entender 
que las ciudades se construyen en-
tre todos, de que en las ciudades no 
basta la ley o la norma, sino que de 
su desarrollo es también responsable 
cada ciudadano, cada empresa que 
hace alguna intervención o presta 

explosivo, y eso es porque las personas 
valoran y eligen vivir en esta zona frente 
a otras. Por tanto, ahí hay un factor que 
ojalá que los motive a que quienes vivan 
acá, estén convencidos de ello”.

-No obstante, un reciente estudio 
de la propia CChC, ubicó a La Serena 
como una ciudad «inalcanzable» para 
la aspiración de adquirir una vivienda. 
¿Qué factores han llevado a esta situa-
ción y como pueden solucionarse?

“La realidad de La Serena no dista mucho 
de lo que está pasando en otras partes 
del país y tal vez son tendencias que se 
dan a nivel mundial. 

Las ciudades están pasando a ser lugares 
deseados, hay mayor demanda por vivir 
en ellas por los distintos cambios que 
estamos viviendo como sociedad, como 
el cambio en la composición de los hoga-
res, cambios demográficos, fenómenos 
migratorios y el mismo mejoramiento 
de acceso a ciertos bienes y servicios que 
antes no tenían las familias.

Eso pone una presión frente a las ciuda-
des, cuyo crecimiento es más explosivo 
que el crecimiento natural lineal que uno 
esperaría. Por lo tanto, donde tenemos un 
déficit es en ponernos a la altura de esos 
requerimientos y en crear los espacios 
para que la ciudad se desarrolle”.

un servicio, de cada institución 
pública que cumple con su rol. Por 
lo tanto, eso es un cambio cultural 
del que debemos hacernos cargo 
tambien”. 

-Durante la época del Plan Serena, 
el Estado tuvo una participación 
predominante en ese proceso. 
En nuestros tiempos, ¿cuál es 
el aporte que puede hacer el 
sector privado para contribuir 
a un desarrollo armónico de la 
ciudad?

“El sector privado puede hacer 
mucho. El sector privado tiene una 
relevancia muy importante en los 
distintos ámbitos de desarrollo 
del país por lo tanto es un actor 
principal. Sin duda que tiene su 
rol, tiene sus funciones, así como 
el Estado tambien tiene su rol y 
sus funciones. 

Pero hay notables ejemplos en 
Chile y en el mundo de cómo, ya 
sea el sector privado en sí mismo, o 
sacándole el máximo potencial a la 
alianza público-privada, se puede 
avanzar en distintos sectores, ya sea 
infraestructura o de otra índole que 
pueda ser un aporte al bienestar 
de las personas”.

LA SERENA: CIUDAD CARA 

-La Serena y en general, su co-
nurbación con Coquimbo, es 
uno de los lugares reconocidos 
por sus atributos para disfrutar 
de una buena calidad de vida. 
A su juicio, ¿cuál es el camino 
para seguir fortaleciendo esos 
aspectos?

“Al escuchar todas las presenta-
ciones que vimos en el seminario 
y al ser un visitante permanente 
de esta zona -y esta es una opinión 
personal-, pero uno interpreta que 
aquí se vive bien. Y eso no es menor. 

Yo creo que los que viven acá tam-
bien estan conscientes de eso, y por 
eso están viviendo acá. Pero creo 
que deberían estar convencidos 
de eso, y promoverlo. 

Ahora ese vivir bien es una cons-
trucción permanente: como y que 
cosas podemos hacer para que eso 
siga mejorando y potenciando, 
desde la mirada de la conurbación, 
fortaleciendo las potencialidades 
y las oportunidades que tiene esta 
zona. Por tanto ahí hay un bonito 
desafío.  

Hay cifras concretas: como ha 
crecido la población de esta zona 
en comparación al resto del país, 
las cifras muestran un crecimiento 
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Invitamos a nuestros 
suscriptores a el Avant Première
de “MI AMIGO ENZO”, en 
Cinemark La Serena.

Retira hoy tu invitación desde las 10:00 horas en Brasil 431, La Serena. Máximo 1 entrada válida para dos personas por suscriptor. Entradas limitadas.

El Centro Empresarial y 
Negocios de Coquimbo anuncia 
el tercer módulo del ciclo 
de talleres de Creatividad e 
Innovación.

Experto Eduardo Águila 
enseñará “cómo vender 
tú modelo de negocio”

en design thinking para potenciar su 
vida profesional y personal. “Todo lo 
anterior para aumentar su capacidad 
creativa y visibilizar en la innovación 
una herramienta de liderazgo creativo, 
expresó Águila.  

En el tercer módulo, que se realizará el 
martes 10 de septiembre, denominado 
¿Cómo vender tu modelo de negocio?, 
los participantes podrán, de acuerdo 
con Eduardo Águila, “narrar, contar una 
historia, expresar visualmente una idea, 
realizar un prototipo y hacer tangible algo 
complejo, como la principal herramienta 
para explicar y vender nuevos modelos 
de negocios”. 

Igualmente, tendrán la oportunidad de 
“crear un producto o servicio, así como 
validar en los asistentes el uso del liderazgo 
compartido y la creatividad como herra-
mientas reales y factibles para liderar un 
proceso de venta mediante el desarrollo 
y ejecución de una “Experiencia creativa” 
de carácter colaborativa e innovadora”, 
añadió el también Diseñador industrial 
de la Pontificia Universidad Católica de 
Chile y Magister en Educación Universidad 
Finis Terrae (UFT). 

El objetivo del taller también consiste 
en “formar en el asistente una visión 
integradora desde sus competencias 
profesionales (finanzas, marketing, capital 
humano, control de gestión, modelo de 

TALLER COWORKING TALKS:

Eduardo Águila, Director del Centro de Creatividad e Innovación para el liderazgo de la 
Universidad Finis Terrae. 

GUILLERMO ALDAY CORTES

El Centro Empresarial y Negocios de 
Coquimbo invita a participar en el ter-
cer módulo del Taller de Creatividad e 
Innovación, dictado por Eduardo Águila, 
Director del Centro de Creatividad e 
Innovación para el liderazgo de la 
Universidad Finis Terrae, quien en esta 
oportunidad facilitará el módulo de-
nominado Cómo vender tu modelo de 
negocios.

Hasta la fecha, 80 emprendedores de 
Coquimbo han participado de estos 
módulos, los cuales han sido un gran 
aporte para potenciar sus estrategias 
de comunicación, innovación, empren-
dimiento personal y liderazgo creativo. 
Asimismo, también para mejorar su 
rendimiento comunicacional personal 
y a actualizar o adquirir conocimientos 

negocios, ventas, etc.) e integrarlas en 
procesos creativos y de innovación en 
las tres fases del Design Thinking en su 
propio negocio”, de acuerdo con Águila.

Es importante recordar que esta acti-
vidad forma parte del Ciclo de Talleres 
COWORKING TALKS, que es apoyado 
por la Corporación de Fomento de la 
Producción (CORFO) y por el Gobierno 
Regional de Coquimbo (GORE).

Asimismo, este ciclo de talleres se enmar-
ca en el objetivo del Centro Empresarial 
y Negocios de Coquimbo de seguir cum-
pliendo con su misión de aportar al 
desarrollo económico y social de la IV 
Región, los cuales a su vez complemen-
tan a las Charlas Notables, al entregar 
herramientas concretas y prácticas que 
ayudan a los empresarios y emprende-
dores a desarrollar sus ideas. 

La entrada a la actividad es liberada, 
pero tiene cupos limitados. Los interesa-
dos deben escribir al mail coworking@
cempresarial.cl 

9
horas a 14 horas es la ex-
tensión del taller que dic-
tará el experto Eduardo 
Aguila. 

Equipo El Día/ LA SERENA

@eldia_cl
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Los terrenos del Parque Gabriel Coll 
Dalmau fueron el escenario de la 
entrega de ayuda a un total de 156 
crianceros usuarios de INDAP de La 
Serena, quienes recibieron alimento 
para su ganado, el cual se ha visto 
seriamente afectado por la situación 
de escasez hídrica que vive la región. 

La ayuda, consistente en sacos de 
maíz en grano y harina de soja, busca 
ser un pequeño alivio para un sector 
que ha vivido con extrema intensi-
dad la crisis hídrica que hoy azota 
no sólo a la región, sino también a 
buena parte de la zona central del 
país. En total, se está beneficiando 
a 5.380 crianceros de la región con 
estas entregas de alimento para sus 
animales, lo que se traduce a su vez, 
que la ayuda está llegando a 250 mil 
cabezas de ganado.  

En la oportunidad, las autoridades 
destacaron los alimentos entrega-
dos, pues se consideran un aporte 
nutricional tanto energético como 
proteicamente más equilibrado, en 
cuanto a permitir el funcionamiento 
sistémico del animal, así como cubrir 
los requerimientos de gestación y 
producción del ganado. 

Este aporte alimenticio, que consi-
deró una inversión de más de 14 mi-
llones de pesos, va dirigido al ganado 
productivo en periodo de gestación 
terminal y en producción láctea. 

Al respecto, el seremi de Agricultura, 
Rodrigo Ordenes, señaló que se está 
haciendo un fuerte despliegue para 
ir en auxilio de los sectores afectados 
por la sequía. “Esta semana termi-
namos con los crianceros y luego 
vamos a seguir con el sector apícola 
que también van a recibir ayuda, 
principalmente lo que es fructosa, 
pues este rubro es muy importante y 
muy estratégico para nosotros como 
ministerio de Agricultura”.

Por su parte, la intendenta regional, 

Sequía: Entregan forraje para ir en 
ayuda de crianceros de La Serena

un profundo cambio en el modo de 
producción de la actividad. 

“Debemos cambiar la cultura de lo 
que es el ganado caprino, de su pro-
ducción (…) tener solamente animales 
de calidad y buenos, no tener grandes 
cantidades porque ya las praderas 
están agotadas. Debemos pensar en 
estabular nuestro ganado y en produ-
cir todo el año, así como racionalizar 
el uso de agua. Sólo así podremos 
tener una producción más racional y 
asegurar una actividad sustentable”, 
señaló Robledo.

En ese sentido, la intendenta Lucía 
Pinto aseguró que el gobierno está 
trabajando en un plan de largo plazo. 
“El cambio climático es algo que nos 
está afectando muchísimo más rápido 
de lo que habíamos pensado. Este año 
esperábamos lluvias; no las tuvimos. 
De manera que debemos pasar de los 
estudios y de las investigaciones a las 
medidas concretas y a realizarlas en 
terreno. Eso es lo que estamos haciendo 
y vamos a hacer dentro de la próxima 
semana”, señaló. 

La máxima autoridad regional ase-
guró que dicho plan será presentado 
a todos los alcaldes de la región “para 
que ellos puedan tambien entregar 
sus puntos de vista y podamos saber 
cuáles son los requerimientos de ca-
da una de las provincias que tienen 
distintas realidades y podamos ya, 
ponernos manos a la obra con medi-
das concretas”.

POR PARTE DE LOS SERVICIOS DEL AGRO

Un total de 156 crianceros de la comuna de La Serena se vieron beneficiados con la entrega 
de alimento para sus animales. 

Christian Armaza  / La Serena

Un total de 156 pequeños 
ganaderos de la comuna 
recibieron sacos de 
alimentos para sus 
animales, quienes han 
debido soportar los graves 
efectos de la escasez 
hídrica.

@eldia_cl

La intendenta Lucía Pinto se refirió también a la amenaza que eventual-
mente puede implicar la sequía para el abastecimiento de agua pota-
ble, atendido a algunas experiencias vividas en el pasado en el país. 
En ese sentido, la máxima autoridad regional llamó a la calma, asegu-
rando que “no vamos a tener problemas, no vamos a tener conflictos 
con el abastecimiento de agua. Tampoco para estas fiestas patrias.  Tam-
bién está asegurada el agua durante esta temporada para la agricultu-
ra, con excepción en algunos sectores del Choapa donde ya estamos 
trabajando en conjunto con los regantes”.
Además, la autoridad señaló que ya se han mantenido reuniones con 
las empresas sanitarias “de manera de poder ir evaluando la cantidad 
de agua que tenemos”, reiterando que el abastecimiento de ésta, se en-
cuentra asegurada. 

Agua potable asegurada

Lucia Pinto, explicó que esta entrega 
es “parte de lo que estamos realizando 
en estas últimas semanas, con la en-
trega de alimentos de forraje para los 
animales (…) de manera que hemos 
puesto en práctica estas medidas de 
manera de ir en apoyo de los pequeños 
campesinos”.

En ese sentido, destacó la próxima 
entrega de 1.200 millones de pesos –
liberados recientemente desde nivel 
central – para abordar la emergencia, y 
con los cuales “los municipios puedan 
adquirir distintos ítems, como comi-
da para las personas, forraje para los 
animales, estanques o mangueras”.

CAMBIOS EN LA GANADERÍA CAPRINA 

Desde el mundo criancero en tanto, 
Sergio Robledo, pequeño productor de 
la comunidad agrícola Hoya de Caldera, 
señaló que la sequía “este año nos ha 
golpeado muy fuerte y nos tiene muy 
preocupados”, por lo que la entrega de 
estos alimentos “nos viene muy bien 
en estos momentos de crisis”. 

Sin embargo reconoce, la crisis que 
hoy vive la actividad criancera producto 
de la falta de agua, ha generado mayor 
conciencia en un número cada vez 
más mayor de pequeños ganaderos, 
en cuanto a que es necesario hacer 

Ante los cuestionamientos 
que implicaron la tardan-
za en la aprobación de los 
$1.200 millones para abor-
dar la emergencia hídrica, 
tema que recién se solucio-
nó la semana pasada, la in-
tendenta Lucía Pinto explicó 
que los recursos “eran del 
5% del FNDR.  A principios 
de año lamentablemente, 
sufrimos un terremoto im-
portante, en donde debimos 
acudir inmediatamente en 
ayuda de las familias de las 
viviendas damnificadas. Eso 
afectó la entrega de estos re-
cursos para los crianceros”.
Agregó que “no esperába-
mos que este año fuera tan 
extremadamente seco como 
lo ha sido”. 

$1.200 millones

LAUTARO CARMONA 
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Un verdadero “tour delictual” protago-
nizó un grupo de jóvenes en Santiago, 
durante la jornada de este lunes, lo 
que obligó a la policía a poner en 
curso un operativo para detenerlos.

Finalmente Carabineros logró la 
captura de los cinco adolescentes, de 
entre 12 a 15 años, esto tras ser acusa-
dos de protagonizar varios robos en 
la zona suroriente de la capital.

Los jóvenes fueron detenidos tras 
una persecución en Puente Alto que 
permitió la recuperación de dos ve-
hículos robados, especies personales 
y teléfonos celulares.

Los cinco aprehendidos están acu-
sados de participar en el robo de un 
vehículo en el sector de Las Vizcachas, 
además de diversos asaltos a peato-
nes para quitarles joyas, billeteras y 
smartphones.

Tras la denuncia de algunas víctimas, 
personal uniformado inició una bús-
queda que terminó detectando los dos 
vehículos donde se movilizaban los 
adolescentes, iniciándose una perse-
cución que terminó con la detención 
de dos de ellos en la Ruta del Maipo 
y de otros tres en Bajos de Mena. Así 
lo detalló el capitán de Carabineros, 
Roberto Cares.

Según lo detallado por Carabineros a 
los medios, los detenidos no presentan 
antecedentes anteriores. Sin embargo, 
no se descarta que anteriormente 
hayan participado de otros hechos 
delictuales.

Carabineros llamó a las víctimas de 
los aprehendidos a concurrir a la 20º 
Comisaría a reconocer las especies 
robadas para ser recuperadas.

Menores protagoniza-
ron “tour delictual” 
en Santiago

En las faldas del volcán se encuentran las localidades de Calafquen y Pullingue, en la Región de Los Ríos. ARCHIVO

49
Erupciones se han producido 
desde el año 1558. La más im-
portante del sigo XX se registró 
en 1948.

ambas en la Región de Los Ríos, a unos 
800 kilómetros al sur de Santiago.

Con este cambio en la alerta, Villarrica 
se convierte en el segundo complejo 
volcánico en alcanzar este nivel junto a 
Nevados de Chillán.

De 2.847, el volcán Villarrica registró su 

El Servicio Nacional de Geología y Minería 
(Sernageomin) elevó este lunes a alerta 
naranja, el segundo máximo nivel, la 
situación del volcán Villarrica, en el sur 
del país, debido a un aumento de la 
actividad en su interior.

“Informamos que debido a un aumento 
del RSAM (amplitud de la señal sísmica) y 
con una tendencia al alza se ha decidido 
declarar la alerta técnica Naranja para 
el volcán Villarrica, lo que implica un 
radio de exclusión de 2 km en torno al 
cráter”, informó el organismo a través 
de su cuenta oficial en Twitter.

El volcán Villarrica, uno de los que tiene 
más registros históricos de erupciones 
en Sudamérica, se encontraba en alerta 
amarilla desde el pasado 6 de agosto 
por un incremento en su actividad y 
erupciones esporádicas.

El volcán tiene en sus cercanías el centro 
de esquí de Pucón y las termas Geométricas, 
dos lugares de atracción turística, más 
ahora durante el invierno austral.

En las faldas del volcán, junto a los lagos 
Calafquen y Pullingue, se encuentran 
las localidades de Pucura y Coñaripe, 

El volcán tiene en sus cercanías el centro de esq uí de Pucón 
y las termas Geométricas, dos lugares de atracción turística,  
más ahora durante el invierno austral. En las faldas del  
volcán, junto a los lagos Calafquen y Pullingue, se encuentran 
las localidades de Pucura y Coñaripe, ambas en la Región de  
Los Ríos, a unos 800 kilómetros al sur de Santiago.

Elevan alerta a naranja 
por aumento de actividad 
en volcán Villarrica

última erupción importante en 2015, lo que 
dejó al macizo con un cráter descubierto de 
200 metros diámetro, con una fumarola 
continua y un lago de lava casi permanente.

Desde el año 1558, se han producido al menos 
49 erupciones, principalmente de carácter 
efusivo. La erupción más importante del 
siglo XX se registró en 1948, con el desarrollo 
de flujos piroclásticos de pequeño volumen 
que afectaron el flanco occidental del volcán.

Chile es el país que posee la segunda cadena 
volcánica más grande y de mayor actividad 
en el mundo después de Indonesia, en el 
llamado Cinturón de Fuego.

Esta cadena de volcanes a lo largo de la costa 
occidental de Suramérica es donde están los 
volcanes más activos del mundo. A nivel país 
hay más de 2.000 volcanes, de ellos unos 125 
son considerados geológicamente activos y 
cerca de 60 han tenido algún tipo de actividad 
eruptiva histórica en los últimos 450 años.

EFE  / Valdivia

DURANTE LA TARDE DEL LUNES EN LOS RÍOS
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ADRIANA MUNOZ D’ ALBORA
SENADORA PPD
POR LA REGIÓN DE COQUIMBO

Como hemos venido señalando 
en estas mismas columnas, la si-
tuación de la escasez hídrica se ha 
ido agudizando, conforme pasa el 
año -especialmente el invierno- y 

no ha habido lluvias. Según los 
estudios científicos lo venían 
anticipando, el cambio climáti-
co comienza a mostrar efectos 
concretos, que impactan en 
nuestros territorios, en la pobla-
ción y actividades productivas.

El ejemplo más dramático lo 
tenemos en los miles de chilenos 
que son abastecidos por camio-
nes aljibes, los daños en los 
cultivos y los aproximadamente 
10.000 animales muertos, según 
estimaciones conservadoras.

Ello requiere medidas urgen-
tes. Se ha requerido la declara-

ción de zona de emergencia o 
catástrofe, para atender, con 
rapidez, las necesidades más 
inmediatas, entre las que se 
cuentan apoyar a las familias, 
generar empleos de emergencia 
y entregar forraje.

Tras algunos meses, el Gobierno 
ha anunciado recientemente 
un paquete de medidas. Pese 
a que algunos veníamos seña-
lando hace ya casi una década 
la necesidad de modificar el 
Código de Aguas, recién se pro-
pone conformar una comisión 
técnica. Parece tardío. Lo que 

corresponde es agilizar el pro-
yecto que ya se encuentra en 
sus etapas finales.

Asimismo, el Gobierno ha 
anunciado un conjunto de obras, 
entregando una valorización 
de recursos que se utilizarán 
en los próximos años. Se ha 
hablado de US$ 6.000 millones 
en embalses y US$ 5.000 en 
inversiones sanitarias.

En el primer caso, se trata casi 
exactamente de los recursos que 
se requieren para la ejecución 
de los proyectos que ya están 
previstos y para las inversiones 

en materia de APR. Las mismas 
que nos anunció el ex Ministro 
de OO.PP., Juan Andrés Fontaine, 
en la Comisión de Recursos 
Hídricos, en Abril de 2018. En el 
caso de las sanitarias, es muy 
probable que se trate de los pla-
nes de obras ya comprometidos.

Esperamos que el Ejecutivo 
clarifique estas cifras. Problemas 
de esta envergadura requieren 
bastante más que anuncios para 
mostrar preocupación. Los afec-
tados esperan pronto recursos 
nuevos y no la actualización o 
reciclaje de antiguos planes.

Sequía, anuncios y expectativas

El Gobierno venezolano no ha eviden-
ciado ninguna voluntad de atender 
la petición de la Oficina de Derechos 
Humanos de la ONU de disolver la 
Fuerza de Acciones Especiales (FAES) 
de la Policía Nacional o de acometer 
otras acciones para prevenir ejecu-
ciones extrajudiciales.

Así lo manifestó la alta comisionada 
Michelle Bachelet al presentar informa-
ción actualizada sobre la situación de 
los derechos humanos en Venezuela, 
donde dijo que su organismo “ha 
seguido documentando casos de 
posibles ejecuciones extrajudiciales 
cometidas por miembros de las FAES 
en algunas zonas del país”.

A este respecto, hizo referencia a in-
formación recibida de la ONG Monitor 
de Víctimas Y que identifica 57 nue-
vos casos de presuntas ejecuciones 
cometidas solo en julio en Caracas.

“Estos casos documentados revelan 
el mismo patrón identificado en mi 
informe de julio y demuestran la 
falta de mecanismos de protección 
efectiva para los testigos y familiares 
de las víctimas”, denunció Bachelet.

Lamentó que el Gobierno, en lugar 
haberse decidido a disolver las FAES 

La alta comisionada de 
los Derechos Humanos 
presentó información 
actualizada sobre la 
situación en el país. Desde 
la oposición venezolana 
llamaron a la expresidenta 
de Chile a tomar más 
acciones ante los hechos.

La Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Michelle 
Bachelet, escucha un discurso durante la apertura de la 42ª sesión del Consejo de 
Derechos Humanos, en la sede europea de las Naciones Unidas (UNOG) en Ginebra, 
Suiza, 09 de septiembre de 2019. 

Bachelet denuncia ejecuciones 
extrajudiciales en Venezuela

y prevenir que continúen las ejecu-
ciones extrajudiciales, haya optado 
por reafirmar su apoyo a este cuerpo 
policial.

La Oficina de la alta comisionada en 
Ginebra ha recibido del Ministerio 
Público de Venezuela información 
general que indica que, entre agosto 
de 2017 y mayo de 2019, 104 miembros 
de las fuerzas de seguridad fueron 
condenados por violaciones de de-
rechos humanos.

Sin embargo, todavía aguarda los 
detalles sobre los tipos de violación, 
a qué institución pertenecían los 
responsables y el perfil de las víctimas.

Asimismo, Bachelet dijo que es 
preocupante el aumento de la pre-
sencia militar en el territorio del 
pueblo indígena pemón (estado 
de Bolívar, fronterizo con Guyana y 

Brasil), la violencia que ha sufrido y 
el caso de miembros de éste y otros 
pueblos indígenas asentados en el 
territorio de Venezuela, supuesta-
mente asesinados por miembros 
de la Guardia Nacional Bolivariana.

La comunidad de pemón ha sufrido 
además desplazamiento forzado con 
el fin de facilitar la extracción minera 
en su zona de residencia.

OPOSICIÓN PIDE MÁS ACCIONES

Opositores venezolanos y repre-
sentantes de varias organizaciones 
no gubernamentales reaccionaron 
pidiendo más acciones. La diputa-
da Adriana Pichardo dijo que a la 
presentación del informe “le faltó 
contundencia de cara a la terrible 
emergencia humanitaria” en el país.

CEDIDA

EFE  / SUIZA

AGENCIA

ESTE LUNES

El presidente brasileño, Jair Bolsonaro, 
sometido el domingo a una nueva ope-
ración en el abdomen, la cuarta desde 
que fue acuchillado hace un año en un 
mitin electoral, fue autorizado por sus 
médicos a iniciar este lunes fisioterapia 
y dieta líquida gracias a la buena evolu-
ción de su estado tras la cirugía.

Los médicos, sin embargo, mantuvie-
ron la restricción de las visitas, según el 
boletín divulgado por el Hospital Vila 
Nova Star, el elegante centro médico 
privado en el que el mandatario fue ope-
rado. “Se encuentra estable, sin dolor, sin 
fiebre y con una buena evolución clínica-
quirúrgica”, afirma el boletín divulgado 
luego de que Bolsonaro fuera sometido 
a una primera evaluación médica en la 
mañana de este lunes.

BRASIL

Jair Bolsonaro 
evoluciona bien tras 
operación de hernia

El presidente estadounidense, Donald 
Trump, homenajeó a varios latinos que 
salvaron vidas durante el tiroteo del pa-
sado mes en El Paso (Texas) y definió ese 
suceso como un “ataque racista motiva-
do por la maldad”. En un acto en la Casa 
Blanca, concedió la Medalla del Valor a 
seis agentes de Policía y seguridad de 
Dayton (Ohio), donde un tiroteo dejó 9 
muertos a principios de agosto; y sendos 
certificados de reconocimiento a cinco 
civiles por su actuación en la matanza de 
El Paso, donde murieron 22 personas.

TRAS TIROTEO EN EE.UU.

Trump homenajea a 
latinos que salvaron 
vidas en El Paso
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ProPiedades
Arriendo - CAsA

Arriendo casa sector Villa Talinay La 
Cantera 3 dormitorios entrada vehí-
culo reja protección antejardín todo 
pavimentado 250000 CLP F: 972070049

La Serena San Joaquín, amoblada, 
año corrido, 5d 2b. Empresas, familias 
$700.000  F: 962800229

Casa en parcela rodeada áreas ver-
des para septiembre o año corrido.  
F: 998855322

Arriendo casa tratar en Los Carreras 
896, La Serena. F: 512-223545

La serena Los Perales pasaje Man-
fredo sams 2925, 3 dormitorios, 
3 baños, living comedor, cocina, 
garaje, lavandería, $500.000.  F: 
953983583

Arriendo -                                  
depArtAmento

Condominio Gabriela Calle Balada  
(puente Libertador) a 10 min del cen-
tro caminando. NUeVo Full amoblado 
, 3 dormitorios 2 baños. 91589776 

La Serena Avda El Islón depto con 
excelente ubicación a pasos de super-
mercados, 4° piso, $270.000 + mes de 
garantía.  F: 973565612

departamentos amoblados por días, 
para Fiestas Patrias para turistas.  
F: 995642860

La serena arriendo departamen-
tos con y sin amoblar $250.000, 
$330.000 central.  F: +56991358291

se arrienda depto 4° piso La 
Herradura, 3 dormitorios, 2 baños, 
$350.000.  F: 972186014

Arriendo - piezA

Pieza amoblada televisor cable wifi, 
pareja o sola,  F: 89371815-512523655

La Serena pleno centro, cable wifi, 
cocina, lavado, año corrido, todo 
incluido 100000 CLP F: Fono 87287846

Habitación serena centro, amoblada, 
$110.000, TV cable, wifi, todo inclui-
do, lugar tranquilo y limpio, solo 
dama.  F: 999544028, 988889184

Coquimbo $290.000 Casa compartida 
en la Colina El Pino. Arriendo pieza con 
baño, cocina, lavanderia, (El llano, San 
Juan y Sindempart). (+56 9 53392507).  
160000 CLP F: Mario

Vendo - CAsA

$340.000.000 La Serena. Vendo Hostal 
plena Avenida Francisco de Aguirre, 
funcionando, 3 departamentos, 6 habi-
taciones, 9 baños, 7 estacionamientos, 
304/250  F: +56995441605 

Vendo casa centro La serena Vicu-
ña con Cordovez $90.000.000.  F: 
998861059

La serena sta Margarita del Mar, 
casa 2d-1B, con 2 departamen-
tos interiores con baño, cocina 
ideal para arriendo estudiantes, 
$98.000.000.  F: 956761575

Casa Los Choros 4 dormitorios living 
comedor cocina americana 1 baño 
terrazas quincho mirador luz agua 
$56.000.000 sólo interesados.  F: 
956071528

Gran oportunidad casa individual 
Milagro II Guillermo Ulriksen 3D-2B, 
estacionamiento, huerto duraznos a 
2 cuadras Líder.  F: 963046097

$340.000.000 La Serena. Vendo pro-
piedad comercial, central, nueva, 8 
apartamentos, 8 baños, 10 estacio-
namientos, 489/157  F: +56995441605

Vendo - depArtAmento

Vicuña Marquesa, terreno 5.000 m2.  
F: 996949325

La serena Larraín alcalde, depto, 
2d-2B.  F: 996949325

Vendo - terreno

La serena Bahia el arrayan terreno 
1/2 hectárea, 20 minutos al norte 
serena KM 493, ruta 5 Norte, vista 
al mar. $10.000.000.  F: 977845327

VeHíCULos
Vendo - AutomóVil

Kia Grand Carnival 2015 diesel, full, 
59.000 kms., excelente estado, 
$17.250.000.  F: 995755867

Hyundai elantra 2008 excelente 
estado, full equipo, $3.250.000 
conversable.  F: 977682703

Chevrolet sail 2014 110000 kilómetros 
rojo $3400000 F: 973784731

Patente taxi colectivo más cupo 
socio $22.000.000  F: 944960281

Taxi $14.000.000 o derechos para 
su auto nuevo/usado $12 Mill F: 
998806463

Vendo - CAmionetA

ssangyong actyon sport 2.0, 4x2 
2014 sport wagon, impecable, 47.000 
kms., única dueña, nunca cargada.  
F: 991295142

Nissan Navara 4x4 diesel 2012 Uni-
co dueño, laminas de seguridad en 
vidrios, excelente estado $7800000 
F: +56985275653/+56978979079

Compro - VehíCulos

 ***autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La serena. www.autokarino.cl, 
Fono F:  51 2 213758 

oCUPaCioNes
requiero ContrAtAr

Necesito Estilista y Auxiliar con expe-
riencia hombre.  F: 986034509

Colegio de Coquimbo necesita pro-
fesor de lenguaje para reemplazo. 
CV a: job.dis.coquimbo@gmail.com 

Se requiere Educadora de Párvulos 
por 44 horas para reemplazo en cole-
gio particular subvencionado de Las 
Compañías, nivel prekinder. Enviar 
currículum a: curriculum@cnsa.
maristas.cl 

Se requiere Educadora Diferencial 
por 44 horas para reemplazo en 
colegio particular subvencionado de 
Las Compañías. Enviar currículum a: 
curriculum@cnsa.maristas.cl 

se necesita parvularia 44 hrs para 
cuidado de niña de 2 años en domi-

cilio particular. La serena. Favor 
enviar su Curriculum Vitae: parvu-
lariacurriculumvitae@gmail.com . 
saludos  F: parvulariacurriculum-
vitae@gmail.com

Se solicita personal para lavado de 
vehículos con licencia de conducir en 
Coquimbo. Interesados enviar currí-
culum al correo auxiliarescoqbo@
gmail.com

auxiliar de aseo y servicios, 45 
horas semanales, Colegio santo 
Tomás La serena, enviar CV a F: 
colegiolaserena@santotomas.cl

Vendo

Fábrica regional ofrece a pequeñas 
medianas constructoras y particu-
lares ladrillos 29-14-7 cms $230, 
29-14-9 cms $420, 29-14-11 cms 
$440, polvo ladrillos $2.500 saco 
25 kilos. Ventas F: 992079232, 512-
267380

Hielo ártico en cubo por mayor, 
entrega La serena, Coquimbo. Pedi-
dos al:  F: 977582266, 968509872

Por cambio de giro vendo mantelería 
para eventos 140 personas, funda 
para sillas, manteles, carpetas, 
caminos, lazos. Todo junto sin uso 
50% del valor real.  F: +56997756387 
eliana

Vendo molino de bolas marca Har-
dinger para 150 toneladas día.  F: 
+56995421477

Vendo planta para concentrado de 
cobre/oro marca agitair de 400 pie 
cúbicos, completa, casi nueva.  F: 
+56995421477

Compro

Compro leña seca por camionadas.  
F: +56985832322

serViCios

Se realizan trabajos de cerámica gas-
fitería carpintería albañilería pintura 
electricidad y ampliaciones en general  
F: 961354038

Gasfiteria integral, instalaciones 
sanitarias, reparaciones en general, 
movilización.  F: 982511856

Retiro basura cachureos y ramas  F: 
950066742

retiro escombros ventas áridos 
corte de árboles etc. Consulte F: 
997205376, 997598031

Calefont, todas las marcas, repara-
ciones, gasfiteria integral, tecnico 
autorizado F: +56 9 92646323

Tarot y Amarres Especialistas en tra-
bajo, suerte y dinero. Rituales. Exper-
tos en Tarot a tu entera disposición  
F: 977718247

Mayores
*Paraguayas exquisitas*, buenas 
amantes, sin ataditos, sin prisa, 
www.guadalupehot.cl  F: 952018882

Hermosa gordita XXL, $10.000 
momento, full greco.  F: 947302540

Nuevo privado gaticas ardientes.  F: 
936362607

Sexo sin límites, besadora $10.000 
momento.  F: 955168292

$10.000 lolita Boliviana yisel, amo-
rosa, apasionada, juguetona, besos 
reales, sin apuros F: 991415032

Privado Mariela nuevas chicas vip Cote 
32, Claudia 30  F: 978268272

Mariela 45 añitos, apasionada, sensual, 
estupenda figura, ¡Ven conóceme!  F: 
995447208

www.sexyclub.cl la página web con 
las mejores escort de La serena y el 
norte de Chile  F: .

Gaby, sólo momentos, blanca, bonita, 
chilena  F: 948891807

Monica exquisita trans, bonito cuerpo.  
F: 982379085

$10.000 lola delgada, lindo cuerpo, 
besadora, complaciente, recién 
llegada.  F: 948461006

$10.000 rubia, madurita, compla-
ciente, cariñosa, apasionada.  F: 
968763284

$10.000 23 años, complaciente, 
amorosa.  F: 982008350

Voluptuosamente rica rubia trein-
tañera discreta volverás atención 
personalizada F: 982372444

LeGaLes
extrACtos

En causa rol V-85-2019, sobre Interdic-
ción Definitiva por causa de demencia, 
ante el Segundo Juzgado de Letras de 
La Serena, por sentencia de fecha 28 
de junio de 2019, se declaró la interdic-
ción definitiva por causa de demencia 
de doña María Rosa Irarrázabal Sáez, 
C.I. 4.244.340-9, domiciliada en calle 
Guillermo Ulriksen N° 1771, La Serena, y 
se designó como curadora  definitiva 
y general a su hija doña Doris Patricia 
Aguilar Irarrázabal, C.I. N° 7.523.161-K, 
a quien se le exime de las obligaciones 
de rendir fianza, de reducir el discer-
nimiento a escritura pública y de la 
facción de inventario solemne.  LEO-
NARDO DIAZ ARAYA SECRETARIO (S). 

remAtes

El 3° Juzgado de La Serena, ubicado 
en Los Carrera 420, rematará el 24 de 
septiembre  de 2019 a las 10:30 Hrs., 
el inmueble ubicado en comuna de  
Vicuña, consistente en Lote N° 35 
resultante de la subdivisión del resto 
del Lote A o Parcela A del ex fundo 
Agua de Pangue, ubicado en el pueblo 
del Almendral, inscrito a fojas 473, 
N° 457 del Registro de Propiedades 
del Conservador de Bienes Raíces de 
Vicuña, correspondiente al año 2010; 
Rol de avalúo 469-42, y Derechos de 
aprovechamientos de agua al uso de 
0,17 acciones de aguas provenientes 
del canal agua de Pangue, inscrito a 

fojas 442, número 435 del Registro 
de Propiedad de Aguas del año 2010 
del referido conservador. El míni-
mo para la subasta, es la suma de  
$7.182.020.- desglosados en;  avalúo 
fiscal del inmueble  $6.162.020,  y 
$1.020.000.- valor informe pericial  
de los derechos de agua: Garantía: 
Los interesados deberán presentar 
vale vista del Banco Estado,  por el 
10% del mínimo.- Pago del precio 
contado. Demás condiciones autos 
caratulados “Banco de Chile con 
Carvajal  Berenguela” Rol 4748-2018,   
del tribunal citado. La Serena,  06 de 
septiembre de 2019.  ERICK BARRIO 
RIQUELME.  SECRETARIO SUBROGANTE

AViso de remAte

 El 2º Juzgado de Letras de La Serena, 
ubicado en Los Carrera 420, remata-
rá el 26 de septiembre de 2019 a las 
12:00 horas, el inmueble ubicado en 
La Serena, Calle Algarrobito N° 4.432, 
Sitio N° 1 del Sector “M” del Conjunto 
Habitacional “Portal del Elqui, Primera 
Etapa”. Inscrito a fojas 3.440, Nº 3.140, 
del Registro de Propiedad del CBR de 
La Serena año 1998. Rol de avalúo nº 
3073-1, de La Serena. Mínimo para 
subastar $16.409.660. Garantía: Los 
interesados deberán presentar vale 
vista del Banco del Estado a la orden 
del Tribunal equivalente al 10% del 
mínimo, esto es $1.640.966. Demás 
condiciones autos caratulados “BAN-
CO ESTADO CON DÍAZ” Rol 5091-2018, 
del tribunal citado. LEONARDO DIAZ   
SECRETARIO AD HOC

AViso de remAte

 El 3º Juzgado de Letras de La Serena, 
ubicado en Los Carrera 420, rematará 
el 26 de septiembre de 2019 a las 10:30 
horas, el inmueble ubicado en Pasaje 
Regidor Alejandro González Martinez 
N° 456, comuna de Vicuña, Sitio 12 
de la Manzana 3 del plano de Loteo 
de subdivisión denominado “Viñita”. 
Inscrito a fojas 91, nº 89, del Regis-
tro de Propiedad del CBR de Vicuña 
del año 1996. Rol de avalúo nº 39-44 
de Vicuña. Mínimo para subastar 
$4.997.254. Garantía: Los interesa-
dos deberán presentar vale vista del 
Banco del Estado de Chile a la orden 

del Tribunal equivalente al 10% del 
mínimo, esto es $499.725. Demás con-
diciones autos caratulados “BANCO 
ESTADO CON FLORES” Rol 947-2016, 
del tribunal citado. La Serena, 04 de 
septiembre de 2019. ERICK BARRIOS 
RIQUELME SECRETARIO SUBROGANTE 

AViso de remAte

El 1º Juzgado de Letras de La Serena, 
ubicado en Los Carrera 420, rematará 
el 25 de septiembre de 2019 a las 08:30 
horas, el Departamento N° 73, del Sép-
timo piso, la Bodega N° 59 del Piso 
menos uno, y el Uso y Goce exclusivo 
de los estacionamientos números 68 
y 98, todos del Edificio IV o Cuatro, del 
Conjunto Habitacional Costa Peñue-
las III y IV, ubicado en Avenida Los 
Pescadores número 3.726, Peñuelas, 
de la ciudad y comuna de Coquim-
bo. Se comprenden los derechos de 
dominio proporcionales en los bienes 
comunes del Conjunto y en el terre-
no, según consta del Reglamento de 
Copropiedad. Inscrito a fojas 10.888, 
nº 5.849 del Registro de Propiedad 
del CBR de Coquimbo año 2014. Rol 
de avalúo del departamento Nº 9000-
209 de Coquimbo, y Rol de avalúo de 
la bodega N° 9000-179, Coquimbo. 
Mínimo para subastar $81.083.948. 
Garantía: Los interesados deberán 
presentar vale vista a la orden del Tri-
bunal equivalente al 10% del mínimo, 
esto es $8.108.394. Demás condiciones 
autos caratulados “BANCO ESTADO 
CON CATHALIFAUD” Rol 698-2019, del 
tribunal citado. MÓNICA ABALOS DIAZ 
SECRETARIA SUBROGANTE

extrACtos

El Juzgado de Letras de Illapel, por 
sentencia dictada en causa civil 
V-274-2017, de 25 de julio de 2019, 
ejecutoriada para todos los efectos 
Legales, acogió la solicitud de reha-
bilitación para la administración de 
sus bienes de doña MARÍA SOLEDAD 
GUERRA CÓRDOVA, cédula de identidad 
N° 6.962.605-k. 

Dictó don Rodolfo Eduardo Maldonado 
Mansilla, Juez Titular del Juzgado de Letras 
de Illapel. Illapel 05 de septiembre de 2019. 
ROSA MARGARITA GUERRA SALINAS.
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Llegó en 2011 a Coquimbo Unido, 
donde se mantuvo hasta 2014, siendo 

uno de los jugadores más reconocidos 
por la parcialidad aurinegra. Su carrera 
continuó en Everton y Unión San Felipe 
hasta el 2016, cuando decidió volver a 
Argentina para formar parte del Sportivo 
Atlético Club, mientras en paralelo, rea-
lizaba sus estudios para ser director 
técnico, los cuales completó con éxito. 
Allí se retiro del fútbol y siguió su camino 
como ayudante y, además, se hizo cargo 
de la reserva. Luego, sumó un paso por 
Rosario Central, su club de origen, como 
ayudante técnico, donde logró sumar 
más experiencia.

Le gusta que sus equipos sean dinámicos, 
agresivos e intensos. En parte, un reflejo 
de lo que era él en el campo de juego. Es 

@Rubenarayal

Rubén Araya  / COQUIMBO
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4
Temporadas estuvo Juan Fer-
nando Grabowski en Coquim-
bo Unido, entre 2011 y 2014.

“coquimbo 
unido fue lo 

más lindo  
de mi  

carrera”
El excapitán de los “Piratas” conversó de todo 
con El Día. Las semifinales perdidas en 2013 
y 2014, la actualidad del equipo de Graff y sus 
recuerdos en el puerto, los cuales confiesa, no 
olvidará nunca. 

Con la número 
5 y la cinta de 
capitán en el 
brazo, Gra-
bowski se hizo 
un lugar entre 
la hinchada 
de Coquimbo 
Unido.

LAUTARO CARMONA

el presente de Juan Fernando Grabowski 
(37), quien mientras se mantiene a la 
espera de un nuevo desafío profesional, 
atendió la llamada de El Día desde su natal 
Rosario, donde recordó los momentos 
que marcaron su estadía en el puerto y 
la tienda aurinegra, la cual defendió por 
cuatro años como su capitán. 

¿Qué recuerdos tiene de sus años 
viviendo en Coquimbo?

“A mí siempre me ha tocado estar 
mucho tiempo fuera de mi ciudad y de 

DEPORT
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Con mucha tristeza nos quedamos con las 
ganas. Mantuvimos la base de jugadores 
y el campeonato siguiente logramos ga-
narlo, fue algo muy importante, pero no 
te servía para ascender directo si no era la 
tabla general, así que tuvimos que jugar la 
semifinal contra San Luis de Quillota, don-
de en la ida íbamos perdiendo dos a cero 
y descontamos dos a uno. En la revancha 
hicimos un partidazo. De entrada, lo salimos 
a buscar. Nos pusimos uno a cero nosotros 
y sobre el final Juan Pablo Miño hace el se-
gundo gol, pero lamentablemente, en una 
jugada de esas que marcan para qué está 
cada equipo, nos terminan convirtiendo 
en la última del partido. Fue un golpe muy 
duro para nosotros. Tuvimos que definir en 
penales y se quedaron la clasificación. En 
ese momento, para mí, fue un golpe muy 
duro. Yo lo sentí mucho. Estaba convenci-
do de que era el momento. Veníamos de 
un proceso de tres años, donde se había 
mantenido una base y lamentablemente 
no se dio. Internamente, sabía que se había 
cumplido un ciclo. Los dirigentes habían 
hecho un esfuerzo enorme, nos habían 
brindado todo, pero por esas cosas que 
tiene el fútbol nos quedamos sin nada”

¿Qué es ser capitán de Coquimbo Unido?
“Cuando me tocó llegar en 2011, Diego 

Torrente me eligió a mi para ser el líder de 
ese grupo, el capitán del equipo. Sentía una 
responsabilidad enorme que me encantó 
asumir. La tomé de muy buena manera y 
fue una de las cosas más lindas que me 
tocó vivir en mi carrera. Poder haber jugado 
en Coquimbo y ser capitán durante tanto 
tiempo no es fácil y me sentí muy identifi-
cado con el club. Fue una experiencia muy 
linda y muy importante para mí”.

PIRATAS DE PRIMERA

¿Qué ha podido ver de la actualidad 
del equipo?

“A uno le queda ese cariño de haber vivido 

tantas cosas y es muy difícil de olvidar, por 
eso lo he seguido siempre. Este equipo que 
se ha formado con el técnico Patricio Graff, 
que le ha dado un sello, un estilo, una idea, 
he visto los partidos y el equipo muestra 
un juego interesante, con salida limpia, 
posesión, intensidad y es el fútbol que me 
gusta a mí. Me pone contento que haya 
logrado el ascenso, del presente que vive, 
muy cerca de volver a estar en una Copa 
Libertadores, haciendo gran campaña en 
Primera División, viniendo de Primera B que 
siempre se hace difícil al primer torneo. 
Como siempre me pone muy contento 
que este sea su presente”.

¿Cómo es su vínculo con la gente de 
Coquimbo? ¿mantiene contacto por 
Redes Sociales?

“Siempre me llegan mensajes de personas 
que recuerdan mi paso por el club, con 
mucho afecto hacia mi persona. Gente 
que me agrega a las Redes Sociales o me 
escribe cuando el equipo logra algo y quiere 
compartir esa felicidad. Yo lo considero 
como algo muy importante que te escri-
ban cuando el equipo esté bien y uno no 
esté ahí es porque se dieron cuenta que 
yo realmente sentí pasión, ganas de haber 
vestido la camiseta y dejado todo. Parece 
que fuera uno más de ellos y eso me va a 
quedar grabado siempre, ese cariño e iden-
tificación que han tenido conmigo.”, afirmó. 
 
Finalmente, para Juan Fernando 
Grabowski, haber jugado en Coquimbo 
Unido fue…

“Lo más importante que me pasó. Lo 
más lindo. Por lo que viví ahí, porque salí 
campeón, porque estuve muy cerca de 
ascender, y sobre todo por el cariño que 
me brindó la gente. No es fácil estar afuera 
cuando uno está lejos de su gente y sus 
costumbres, pero me hicieron sentir como 
uno más y eso no lo voy a olvidar nunca. 
Para mí fue la mejor experiencia que tuve 
en mi carrera”, remató.

Grabowski dijo haber sentido mucho la derrota en semifinales ante San Luis de Quillota en 2014. “Estaba convencido de que era el momento”, confesó.
LAUTARO CARMONA

mi país, y cuando llegué a Coquimbo, 
me metí mucho en el club y el objetivo 
de ese momento que era el ascenso. Me 
costaba disfrutar de otras cosas porque 
vivía muy metido en prepararme para 
los partidos, cómo estar mejor y conse-
guir las metas que había. Sobre el final 
de mis cuatro años, comencé a salir un 
poco más, a conocer las cosas lindas que 
tenía Coquimbo, sus zonas cercanas. Es 
una ciudad hermosa, de puerto, con 
playas lindas, tranquilas, con gente que 
vive muy intensamente lo que es su 
club. Me quedó con todos los hermosos 
momentos que pasé con mi mujer y mi 
hija, que vivió sus primeros años allá y 
esos recuerdos no se nos van a olvidar 
nunca. Siempre nos sentimos como si 
hubiéramos estado en nuestra casa”.

Usted llegó a la institución en 2011, 
¿esperaba quedarse tanto tiempo?

“Venía de jugar en la Primera División 
de Perú y no conocía la realidad de 
Chile. Diego Torrente (Entrenador) me 
había hablado muy bien del país, del 
fútbol. Uno siempre tiene esa duda, de 
cómo será, si me sentiré cómodo, pero 
realmente, después de ese año que fue 
de adaptación, la gente reconoció mi 
esfuerzo y luego pude estar casi cuatro 
años y hacer buenas campañas. Me 
hubiera gustado quedarme mucho 
tiempo más, hasta dejar de jugar, pero 
se había cumplido una etapa hasta la 
última semifinal que perdimos con San 
Luis de Quillota. Se hizo un esfuerzo 
importante es mantener una base de 
jugadores para lograr el objetivo, pero 
no lo pudimos conseguir”.

¿Qué les faltó para conseguir el 
ascenso?

“En 2013 si bien, nosotros habíamos 
hecho una buena clasificación quedando 
líder en nuestra zona, nos tocó enfrentar 
a la Universidad de Concepción, que era 
el candidato a ascender. Nos cruzamos 

Poder haber jugado 
en Coquimbo y ser 
capitán durante tanto 
tiempo no es fácil y me  
sentí muy identificado 
con el club. Fue una 
experiencia muy linda 
y muy importante para 
mí”

JUAN GRABOWSKI

EXJUGADOR DE COQUIMBO UNIDO

Me hicieron sentir 
como uno más y eso no  
lo voy a olvidar nunca.  
Para mí fue la mejor 
experiencia que tuve 
en mi carrera”

JUAN GRABOWSKI

EXJUGADOR DE COQUIMBO UNIDO

en la semifinal. El primer partido lo 
jugamos de visitante, nos pusimos en 
ventaja y nos empataron rápido. Luego 
dos goles un poco desafortunados y 
terminó siendo bastante amplio el 
marcador. La vuelta la jugamos de 
local y nosotros otra vez abrimos la 
cuenta. Me acuerdo que tuvimos una 
chance muy clara de ponernos dos 
a cero y no la pudimos concentrar. 
Son detalles que marcan el camino 
y no fueron favorables para nosotros. 



DEPORTES      I   MARTES 10 DE SEPTIEMBRE DE 2019  I  el Día24  I

info@martinfierro.clReservas 51/2212686 51/2219002

JUEGOS 
INFANTILES 

SALONES PARA 
REUNIONES Y EVENTOS 

CORDERO 
MAGALLANICO

PESCADOS 
Y PASTAS

Llámanos al (51) 2200 406

POLIDEPORTIVO

Este lunes la selección chilena sub 23 tuvo un duro 
encuentro, con un amargo final en un intenso partido 
frente a Brasil, contra quienes se pararon pensando 
en el próximo Torneo Preolímpico que se jugará en 
Colombia el 2020.

Los brasileños fueron más. Cunha (13’), delantero del 
Leipzig alemán, abrió la cuenta y a los 36’ lo empató 
Víctor Dávila mediante un penal.

En la segunda mitad, Cunha aprovechó un error en 
la salida chilena, en específico de Gabriel Suazo, para 
volver a colocar en ventaja a los anfitriones. Después 
Antony aumentó a tres los tantos, luego de otra falla 
defensiva. Sellando el destino del amistoso.

Cabe recordar que el Torneo Preolímpico que se jugará 
entre el 18 de enero y 9 de febrero de 2020 entregará dos 
cupos a los Juegos Olímpicos de Tokio 2020.

Suman y siguen. Así van las buenas impresiones que ha dejado 
la portera chilena Christiane Endler. Y es que tras su gran parti-
cipación en la Copa del Mundo de Francia 2019 y ser nominada 
por la FIFA al premio The Best, ahora fue el turno de Hope Solo, 
histórica portera de la selección de Estadios Unidos campeona 
del mundo quien no dudó en elogiar a la chilena. 

“Tiene talento para salvar o ganar un partido y no hay muchas 
arqueras con esa capacidad. Para mí, no tiene debilidades. Por eso 
pienso que en este momento es la mejor del mundo”. expresó 
en entrevista con El Mercurio. 

Excampeona del mundo destaca 
cualidades de Christiane Endler

La Roja Sub 23 no pudo contra 
Brasil, marcador termina en 3 - 1

Estados Unidos 
avanza a paso firme 
en el Mundial de 
Básquetbol de Chi-
na 2019

El equipo de Estados Unidos 
logró un claro triunfo que por 
89-73 sobre Brasil que, además 
de eliminar a los cariocas del 
Mundial de China 2019 y clasi-
ficarlos a los Juegos Olímpicos 
de Tokio 2020, trajo un par de 
consecuencias más. Argentina 
fue el que más festejó. Este re-
sultado, dio automáticamente 
el paso a las olimpiadas a los 
albicelestes. Quienes también 
estaban esperando la victoria 
de los norteamericanos era el 
equipo de República Checa, que 
pese a su derrota ante Grecia, 
pasó a cuartos de final. 

Las llaves para la fase elimina-
toria del certamen entregaran 
interesantes duelos, donde desta-
can el del propio Estados Unidos 
versus Francia, España contra 
Polonia y Argentina ante Serbia. 

PROGRAMACIÓN:

Argentina vs. Serbia
Estados Unidos vs. Francia
España vs. Polonia
Australia vs. República Checa

CEDIDA

AS.COM
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El equipo nacional juega 
desde las 22:30 horas su 
último amistoso de la gira 
por centro y norte américa.

La Selección Chilena se mide ante Honduras
ESTA NOCHE:

Dos cambios presentaría la “Roja”, ingresando Christian Bravo y Jean Meneses por Alexis Sánchez y Angelo Sagal, respectivamente. 

 Su segundo duelo correspondiente a la 
gira por centro y norte disputará hoy la 
Selección Chilena de Fútbol, cuando desde 
las 22:30 horas enfrente a Honduras en el 
Estadio Francisco Morazán. La previa ha sido 
marcada por el calor. Y es que los jugadores 
nacionales se han tenido que entrenar con 
sobre 30 grados. 

LA JINETA

La baja de Alexis Sánchez, quien se reinte-
gró a su club Inter de Milán, ha dejado una 
nueva duda que despejar para el entrenador 
colombiano. Y no solo desde lo futbolístico, 
donde Christian Bravo ocuparía su lugar, si 
no que en la capitanía. En ausencia de Gary 
Medel, fue el “Niño Maravilla” quien portó 

el brazalete contra Argentina. Ahora, el 
entrenador Rueda deberá buscarle nuevo 
portador a la cinta. La lista de candidatos 
es corta y son Charles Aranguiz y Claudio 
Bravo los que correrían con ventaja. 

“Lo de Claudio ha sido muy positivo en 
esta convocatoria, por su madurez (…) Ha 
sido una convivencia muy buena para todos 
y lo que significa la presencia de Claudio 
para el grupo”, explicó el adiestrador. Quien, 
de todos modos, dijo ya tener tomada una 
decisión al respecto, pero sin confirmarla 
a los medios.

Lo de Claudio 
(Bravo) ha sido muy 
positivo en esta 
convocatoria, por su 
madurez (…) Ha sido 
una convivencia muy 
buena para todos.

REINALDO RUEDA

DT SELECCIÓN CHILENA

Uno de los jugadores más útiles para 
el desarrollo táctico del entrenador 
Luis Marcoleta en Deportes La Serena 
es el ariete argentino Pablo Vranjican. 
El centro delantero, que ha sido es 
pieza fija en el once ideal de los gra-
nates, conversó con los medios de 
comunicación una vez finalizado el 
encuentro ante Unión Santa Cruz, que 
terminó en una inesperada derrota 
por dos goles a uno para los de La 
Portada.

“No nos llegaron mucho, nosotros 
cometimos errores y los pagamos 
caro. Después en el segundo tiempo 
nos fuimos con todo para adelante 
pero el rival estaba bien parado y 
nos costó muchísimo doblegarlo”, 
comenzó diciendo.

Para el delantero, la clave del encuen-
tro estuvo en que “Santa Cruz hizo 
un partido muy inteligente, paró dos 
líneas de cuatro con dos puntas que 
trataban de aguantar y apoyarse con 
los jugadores que venían por fuera. 
Aprovecharon los errores nuestros y 
nos terminaron ganando un partido 
que, a mí criterio, no merecíamos 
perder. Pero se dio así y sabemos que 

“Nos terminaron ganando un 
partido que no merecíamos perder”

de aquí al final va a ser así”, explicó.

SEGUIR EN LA LUCHA

El próximo destino para Deportes 
La Serena será Valparaíso, donde en-
frentarán a Santiago Wanderers que 
viene de caer en su visita a Santiago 

PABLO VRANJICAN:

El delantero de La Serena 
analizó la derrota del 
pasado sábado ante 
Santa Cruz y proyectó el  
próximo duelo Santiago 
Wanderers como 
forasteros. “Cualquiera 
le puede ganar a 
cualquiera”, señaló.

Rubén Araya L.  / La Serena

@Rubenarayal

Vranjican, con su sacrificio y gran sentido colectivo, es uno de los jugadores titulares en el 
equipo de Marcoleta. 

LAUTARO CARMONA

Morning pero que, de igual modo, se 
ubica en cuarto lugar con 33 unidades, 
a tres de los “Papayeros”. “Hasta hace 
tres fechas atrás estábamos viendo sí 

entrábamos en la liguilla o no, esto es 
así. Estamos preocupados por el partido 
que hicimos, pero sabemos que cual-
quiera le gana a cualquiera”, remató. 

Rubén Araya L. / La Serena

@eldia_cl

EL XI
Dos modificaciones con respecto al due-

lo frente a Argentina  presentaría Rueda. 
A la baja obligada de Alexis, se sumaría 
Angelo Sagal, quien dejaría su  lugar en el 
equipo estelar a Jean Meneses, de regular 
campaña en el León de la Liga Mexicana. 
Dicho lo anterior, el equipo que presentaría 
Chile sería con Claudio Bravo en el arco; Óscar 
Opazo, Paulo Díaz, Sebastián Vegas y Alfonso 
Parot; Claudio Baeza, Charles Aranguiz y César 
Pinares; Christian Bravo, Eduardo Vargas y 
Jean Meneses. 
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RESERVAS O CONSULTAS POR CEPAS DISPONIBLES: 51-2560256.
HORARIO DE OFICINA. PROMOCIÓN HASTA AGOTAR STOCK

los años ´80.
Canciones como “Estrechez de 

Corazón”, “El baile de los que sobran”, 
“Quieren dinero”, “No necesitamos 
banderas” y “Amiga mía” se transfor-
maron en verdaderos h i m n o s 
de la crítica social, 

los que serán coreados por el públi-
co que llegará al tradicional evento 
dieciochero.

Cabe precisar que el esperado show 
pirotécnico se realizará media hora 
antes de la presentación de Narea 
y Tapia. Sin duda el espectáculo de 

Más de 60 mil personas espera recibir 
la Pampilla de la Quebrada del Jardín, 
festividad que se inaugurará el próxi-
mo lunes 16 de septiembre, a las 18:00 
horas, en el sector de Las Compañías. 
Y es que los serenenses ya comienzan 
a prepararse para celebrar con todo las 
Fiestas Patrias.

Además de entretenerse con juegos 
populares y deleitarse con los platos 
típicos de la gastronomía chilena, los 
asistentes podrán disfrutar del show 
musical que se realizará el 18 y 19, donde 
se presentarán destacadas agrupaciones 
locales y regionales que harán bailar a 
los presentes.

Sin embargo, según confirmó El Día, 
el plato fuerte del espectáculo tendrá 
lugar el día jueves, a las 21:30 horas, con 
la actuación del dúo Narea y 
Tapia, ex integrantes de la 
legendaria banda nacional 
Los Prisioneros, quienes 
harán un repaso por los 
éxitos que los convirtieron 
en los mayores exponentes 
del rock chileno en 

Narea y Tapia
darán la sorpresa en la Pampilla
de la Quebrada del Jardín

fuegos artificiales es uno de los pano-
ramas más atractivos de la Pampilla 
de la Quebrada del Jardín, que reúne a 
cientos de familias de la capital regional.   

En tanto, la parrilla de artistas la com-
pletan el grupo folklórico Katankura, 
la banda de música latinoamericana 
La Mestizón y Los Super Korsarios del 
amor, quienes tocarán el 18. Mientras 
que el 19 subirán al escenario Los Huasos 
del Elqui, Alex y el Clan Azabache y el 
Ballet Folklórico de La Serena.

NOCHE DE NOSTALGIA

Claudio Narea y Miguel Tapia prometen 
una noche del recuerdo en la festivi-

dad de Las Compañías. 
Tras la separación del 
grupo, Narea apostó 
por una carrera como 
solista, lanzando su 
primer disco el año 

EL JUEVES 19 DE SEPTIEMBRE

Claudio Narea y Miguel Tapia prometen una noche del recuerdo en la festividad de Las Compañías.

Los ex integrantes de la banda nacional L os Prisioneros 
se presentarán a las 21:30 horas, antes del tradicional 
show pirotécnico, y harán un repaso por los éxitos que los  
convirtieron en los mayores exponentes del rock chileno en  
los años ´80.

Lucía Díaz G.  / LA SERENA

@eldia_ldiaz
• La festividad dieciochera de 
Las Compañías se realizará en-
tre el lunes 16 y el sábado 21 de 
septiembre

Clave
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2006. Tiempo más tarde, sorprendió 
cantando con Tapia en la Cumbre del 
Rock Chileno II, en lo que sería el inicio 
de una nueva etapa.

De ahí en adelante, comenzaron a realizar 
shows en vivo en todo el país, haciendo 
eco de una de las mejores épocas en su 
historia musical. Si bien el 2010 graba-
ron tres canciones, “Legitimar”, “Fiesta 
nuclear” y “No me ves”, el disco nunca 
vio la luz, ya que decidieron continuar 
sus caminos por separado.

De vez en cuando se les puede ver to-
cando juntos en multitudinarios eventos 
de rock y festivales.

COORDENADAS

Cabe destacar que el ingreso a la Pampilla 
de la Quebrada del Jardín es gratuito y 
tiene dos posibles accesos. Una entra-
da habilitada es por la Compañía Alta, 
por el camino al cementerio del sector, 
mientras que la otra es por la Compañía 
Baja, por Avenida Alemania.

Se trata de “Destellos de 
La Memoria” de Pedro 
Yáñez y “Denuncia 
del Gesto” de Jorge 
Martínez, que se exponen 
en el Centro Cultural 
Palace y en la Casa de las 
Artes.

Talento regional se toma
las salas culturales de Coquimbo

bos artistas visuales presentan sus 
obras de manera simultánea. En este 
contexto Jorge Martínez, se mostró 
agradecido de la oportunidad de 
presentar su obra.

“Este es un espacio maravilloso y 
espero que todos vengan a conocer 

DURANTE TODO EL MES DE SEPTIEMBRE

Parte de la obra de Jorge Martínez que 
se expone en el Centro Cultural Palace 
de Coquimbo.

Dos interesantes exposiciones, de 
artistas regionales, fueron inaugu-
radas en el Centro Cultural Palace 
de Coquimbo y que se encuentran 
a disposición de quienes deseen 
visitarlas por estos días.

La primera exposición es la obra del 
pintor Jorge Martínez, denominada 
“Denuncia del Gesto”, en el Centro 
Cultural Palace y la segunda “Destellos 
de la Memoria” del artista Pedro Yáñez 
en la Casa de las Artes de Coquimbo.

A través del Departamento de Cultura 
y tras la gestión del alcalde Marcelo 
Pereira y del concejo comunal, am-

mi trabajo que busca expresar con 
fuerza la emoción contenida en los 
rostros, quiero que cuando alguien 
se acerque a una de mis obras no 
quede indiferente”, señaló.

RECUERDOS Y EXPERIENCIAS

Por su parte, el artista visual Pedro 
Yáñez, en sus lienzos muestra re-
cuerdos y experiencias personales 
que se transforman en sensaciones 
al espectador. “Son cosas cotidianas 
que se reinterpretan, que pasan del 
realismo a lo simbólico y religioso, 
todo ello muy cercano a la realidad 
artística del norte chico” enfatizó.

Marcia Rojas, Coordinadora del 
Departamento de Cultura señaló que 
“estamos muy contentos de presentar 
estas obras a la comunidad, ambos 
artistas logran conseguir emociones 
de los asistentes y esperamos a todos 
a que vengan al Centro Cultural Palace 
y Casa de las Artes a conocer estas 
maravillosas obras visuales”.

Los trabajos estarán expuestos en 
las salas del Centro Cultural Palace, 
hasta el 28 de septiembre, de lunes a 
sábado de 09:00 a 19:00 horas y en la 
Casa de las Artes de Coquimbo, hasta 
el día 04 de octubre, de lunes a sábado 
de 09:00 de la mañana a 18:00 horas.

Oscar Rosales / Coquimbo

@eldia_orosales

El 17 y 18 de septiembre tam-
bién se vivirá la Pampilla del 
Parque Coll, ubicado entre 
la Colina El Pino y Avenida 18 
de septiembre. En el recinto 
las presentaciones artísticas 
tendrán lugar entre las 12:00 
y 16:00 horas. Asimismo, se 
celebrará la segunda edición 
de la fiesta de la comunidad 
agrícola Olla de Caldera, en el 
kilómetro 22.

Otras fiestas
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Bingo de 
Fundación 

Crecer

En el Hotel Club La Serena 
se reunieron amigos y 
voluntarios de la Fundación 
Crecer para participar en el 
Bingo a beneficio de la labor 
que realiza la institución.

Sergio Gamboa, Adela Cortés, Francisco Di Biase, Silvia Silva y Gloria Vera. Jenifer González, Antonia Rojas y Pedro Rojas.

Rodrigo Fernández e Isidora Daud.

Claudio Ibáñez junto a María Constanza Varela, presidente; Caren Iglesias, directora, y Rubén Baeza, 
vicepresidente, de Fundación Crecer. María Teresa Santos, Carmen Santos, Isidora Cadena, Sofía Riquelme y Camilo Cadena.

María Isabel Pereira, Lorena Peralta, Samia Cid y Patricia Rojas.Carolina Carvajal, Jocelyn Carvajal, María Alfaro y Ana María Luza.

Consuelo y Eloísa Daud, voluntarias de Fundación Crecer Andrea Villarroel, Aliro Castillo, Carmen Moreno y Úrsula Iturriaga.
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> MISS COQUIMBO 2019

Esta finalista explicó que participar en 
Miss Coquimbo 2019 es una meta personal 
“yo misma me motive a presentarme al 
concurso, quiero aprender de esta expe-
riencia y quiero demostrar que lo más 
importante no es la apariencia sino los 
valores, la personalidad y las ganas de 
querer representar a nuestra comuna, 
además quiero romper con los estereo-
tipos típicos de belleza y transmitir el 
mensaje a todas las mujeres que nos 
debemos valorar, respetar y querer 
tal cual somos”.

“Soy una mujer de mucho esfuer-
zo, nos ha costado salir adelante 
con mi familia, somos humildes y 
teníamos que ir a vender helados 
a la playa, y eso es la esencia de 
la mujer coquimbana, somos 
esforzadas, mujeres de familia, 
que trabajan día a día para salir 
adelante en todos los aspectos 
y con en este concurso seguiré 
siendo igual, daré lo mejor de mí, 
me esforzaré porque estoy muy 
comprometida” manifestó Yulieth.

20 AÑOS

estudiante de administración de empresas.

Danitza Gacitúa Seida

Danitza Gacitúa confiesa que “desde el año pasado 
me interesó inscribirme en el concurso y este año to-
mé la decisión de hacerlo, porque como estoy en la 
etapa de tesis en la universidad tengo más tiempo 
disponible, porque creo que una Miss debe hacer 
honor a su título y compartir con la comunidad, 
ser cercana y para hacerlo se debe dedicar tiem-
po, para dejar realmente una huella, realizar un 
proyecto social y aprovechar al máximo esta 
experiencia” comentó.

Esta candidata aprovechó la entrevista para 
solicitar a los coquimbanos y coquimbanas 
que voten por ella “me gustaría invitar a las 
personas a que me apoyen porque soy una 
fiel representante de la mujer porteña, soy 
luchadora, perseverante, simpática y quiero 
a mi comuna, además si gano este concurso 
quiero ser una reina presente” señaló Danitza.

22 AÑOS

estudiante de ingeniería comercial.

Yulieth Segovia Rodríguez
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to. 13.00 Meganoticias actualiza. 15.20 
Verdades ocultas. 16.30 El otro lado del 
paraíso. 17.30 Stiletto Vendetta. 18.30 ¿Y 
tú quien eres?(rr)  18.45 Las mil y una 
noches. 19.50 Yo soy Lorenzo
21.00 Meganoticias prime
22:15 El tiempo
22:20 Juegos de poder
23:20 Fatmagul
00:20 Stiletto Vendetta
01:10 Yo soy Lorenzo

11 Mega

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Teletrece 
A.M. 08.00 Bienvenidos. 13.00 Teletrece Tarde. 
15:30 El tiempo 15:35 Amar a la catalán (RR) 
16.30 Ezel. 17:30 Fugitiva. 18:30 Caso cerrado
21.00 Teletrece
22.35 Amor a la catalán
23:25 Río Oscuro
00.10 Fugitiva
01.10 Sigamos de Largo
02.20 Teletrece noche
03.00 Cierre de transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Sudoku

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY MIERCOLES JUEVES

6-14 8-16 10.23
Radiación 11+

Los Vilos

HOY MIERCOLES JUEVES

8-13 11-15 11-18
radiación 11+

HOY MIERCOLES JUEVES

6-13 8-14 9-18
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY MIERCOLES JUEVES

0-17 8-18 9-25
Radiación 11+

Monte Patria

HOY MIERCOLES JUEVES

2-16 9-18 11-26
Radiación 11+

Ovalle

HOY MIERCOLES JUEVES

0-17 8-18 9-25
Radiación 11+

Vicuña

HOY MIERCOLES JUEVES

-1/19 4-19 -2/27
Radiación 11+

Coquimbo

HOY MIERCOLES JUEVES

7-16 7-16 7-18
Radiación 11+

La Serena

HOY MIERCOLES JUEVES

7-16 7-16 7-18
Radiación 11+

*“Consultar por  proyectos escolares, coquimbo@cinepolis.com
*“Funciones sujetas a modificación, consultar directo en Boletería”

IT: CAPITULO 2 ESP
Sala 4. 14 Horarios 13:30; 17:00; 20:30 hrs.

IT: CAPITULO 2 ESP
Sala 2 14   Horarios 10:30; 17:30; 21:00 hrs

IT: CAPITULO 2 4DX-2D SUBT
Sala 1. 14 Horarios 22:00 hrs

IT: CAPITULO 2 SUBT
Sala 2 14 Horarios  14:00 hrs

IT: CAPITULO 2 SUBT
Sala 3  14 Horarios 21:30 hrs

YESTERDAY ESP
Sala 5. TE Horarios  17:15; 19:45 hrs

IT: CAPITULO 2 4DX-2D ESP
Sala 1. 14 Horarios  11:30; 15:00; 18:30 hrs.

IT: CAPITULO 2 ESP
Sala 3. 14   Horarios 11:00; 14:30; 18:00 hrs.

PAW PATROL: MIGHTY PUPS ESP
Sala 5 TE  Horarios 11:10; 13:00; 15:15 hrs

YESTERDAY SUBT
Sala 5. TE  Horarios 22:15 hrs

EL REY LEON ESP
Sala 6 TE Horarios  10:45; 13:15; 15:55; 18:45 hrs

RAPIDOS Y FURIOSOS: HOBBS Y SHAW ESP
Sala 6 TE+7 Horarios  21:15  hrs

ANGRY BIRDS 2: LA PELICULA ESP
Sala 7 TE Horarios  11:50; 14:15; 16:40; 19:15 hrs

Himesh Pate l (Eastenders) interpreta al jove n 
músico Jack Malik, quien está a punto de dejar de 
actuar después de darse cuenta de que necesitaba 
un milagro para convertirse en una estrella de  
rock… y consigue ese milagro.

YESTERDAY

HABIA UNA VEZ EN HOLLYWOOD SUBT
Sala 7 14 Horarios  21:45hrs

IT: CAPITULO 2 ESP
Sala 8 14 Horarios 12:40; 16:15; 19:55 hrs

Mall VIVO Coquimbo
Varela 1524
Coquimbo

Cine
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Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí-
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du-
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.

Gracias
Tres Ángeles

Por favor 
concedido

Gracias
Fray Andresito

Por favor 
concedido

Comunicamos el fallecimiento de nuestra querida esposa, madre, abuelita, 
bisabuelita y suegra, señora:

                            RAQUEL  THUSNELDA  FLORES  CUELLAR

(Q.E.P.D)

Sus restos son velados en la iglesia Sagrada Familia Sindempart Coquimbo 
donde hoy a las 11.00 horas se oficiará una misa por el descanso de su alma. 
Posteriormente sus funerales se realizarán en el Crematorio Inglés

JUAN VELÁSQUEZ U, RAFAEL VELÁSQUEZ,                                           
HÉCTOR VELÁSQUEZ Y FAMILIARES

DEFUNCIÓN



Amor: Si las cosas no se dan 
entre ustedes es porque el 
destino así lo quiso y tal vez 
este le tiene preparado algo 
mucho mejor. Salud: Cuídese de 
los golpes. Dinero: Más cuidado 
con esas ofertas que parecen 
ideales en términos monetarios. 
Color: Verde. Número: 34.   

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: No cuente sus secretos a 
personas mal intencionadas, ya 
que pueden hacer mal uso de es-
tos. Salud: Atraer buenas energías 
a su vida le será muy favorable en 
este momento. Dinero: Es impor-
tante la confianza al momento de 
emprender nuevos desafíos. Color: 
Granate. Número: 3.

Amor: Las cosas aún están un 
poco en penumbras como para 
llevarlas al límite por una mala 
decisión. Salud: El ritmo de vida 
ha estado intenso, tenga cuidado 
con terminar colapsando. Dinero: 
No olvide los compromisos que 
aún tiene por cumplir. Color: Gris. 
Número: 29.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: El mejor consejero 
que puede encontrar en este 
momento es su propio corazón. 
Salud: Cuídese un poco más 
esa espalda, evite problemas 
lumbares. Dinero: Es momento 
de cuidar más la billetera para 
hacer frente a todo el gasto 
que vendrá. Color: Salmón. 
Número: 2. 

Amor: Es tiempo de que abra 
los ojos y se dé cuenta que 
la felicidad ha estado hace 
mucho tiempo junto a usted. 
Salud: Cuidado al hacer fuerzas 
excesivas, evite hernias en su 
columna. Dinero: Debe perse-
verar si es que desea alcanzar. 
Color: Gris. Número: 8.   

Amor: Déjese de tanto rodeo 
cuando quiera decir lo que 
siente. Su corazón será un buen 
guía en ese momento. Salud: 
Cuidado con ingerir muchas 
calorías, contrólese. Dinero: 
Procure dejar terminadas cada 
una de las tareas que le han 
sido asignadas. Color: Rojo. 
Número: 26.

Libra Escorpión

Amor: Trate de fortalecer más 
los lazos que le unen a su 
pareja. Salud: Controle más la 
ingesta de sal para evitar sufrir 
de cálculos renales. Dinero: Vea 
y analice detenidamente esas 
ofertas de trabajo que le hagan, 
tal vez no sean malas como pa-
recen Color: Lila. Número: 7.

Amor: Evite los conflictos 
para poder dejar que las cosas 
decanten y se puedan solucio-
nar más adelante. Salud: Las 
variaciones de peso sin razón 
aparente no están nada de bien, 
cuidado. Dinero: Cuidado con 
ponerse a gastar a manos lle-
nas. Color: Amarillo. Número: 6.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Sus decisiones senti-
mentales no deben ser objetas 
por un tercero que no tiene 
arte ni parte. Salud: Los nervios 
pueden jugar en contra este 
día. Dinero: Preocúpate de no 
dejar ningún asunto pendiente 
antes que finalice la primera 
quincena de septiembre. Color: 
Fucsia. Número: 4.

Amor: Dejar que las cosas 
fluyan entre ustedes no es una 
mala idea, en especial si hasta 
ahora todo concuerda. Salud: 
Cuidado con abusar de su 
buena forma. Dinero: Aproveche 
las condiciones que le están 
ofreciendo en ese proyecto 
a largo plazo. Color: Marrón. 
Número: 13.

Amor: Las cosas más adelante 
pueden ir mejorando entre us-
tedes, sólo basta tener un poco 
más de disposición. Salud: Bus-
que algo que le permita desco-
nectarse de todo. Dinero: Los 
desafíos laborales poco a poco 
irán apareciendo en su camino. 
Color: Calipso. Número: 2.

Amor: Escuchar a los demás 
puede permitirle darse cuenta 
que las cosas se pueden ver 
de un modo diferente y mejor. 
Salud: Problemas respiratorios 
relacionados con las alergias. 
Dinero: No debe tenerle miedo a 
los cambios laborales que ven-
drán. Color: Verde. Número: 9.  

Horóscopo

Falucho y Peró

Puzzle

Vida Social

El Club Adulto Mayor de Profesores Jubilados cita a 
una reunión a efectuarse hoy, a las 16:00 horas, en la 
sede del Colegio de Profesores de La Serena.

REUNIÓN

Al cumplirse un mes del fa llecimiento de Ya sna 
Fabiola Guerrero Cuellar, se invita a una misa e n 
su memoria que será oficiada mañana,  a las 2 0:00 
horas, en la iglesia San Agustín de La Serena.

MISA EN MEMORIA

* Rotary Club La Serena Oriente cita a sus socios a 
la reunión de hoy,  a las 2 0:30 horas, en el Club de  
La Serena. 
* Rotary Club La He rradura cita a sus socios a la  
reunión de h oy, a  las 20:00 horas, en el Cen tro 
Comunitario La Herradura. Se invita a compensar  
a los r otarios que visitan la  región. Secretaria: 9 
93586002. 

ROTARY CLUB

Utilidad pública

Mareas

HOY
01.22 H 0.61 P
07.50 H 1.39 P
14.37 H 0.47 B
20.33 H 1.10 P

MAÑANA
02.11 H 0.56 B
08.33 H 1.43 P
15.12 H 0.43 B
21.08 H 1.15 P

FARMACIAS

LA SERENA
Salcobrand. Cordovez 601-607 
Fono 2546511
COQUIMBO
Cruz Verde. Aldunate 1310-1312 
Fono 2319569
OVALLE
Salcobrand. Vicuña Mackenna 46. 
Fono 2622061

SANTORAL

Nicolás de Tolentino, 
Adalberto

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festi vos- Ci erre 
después de la última función. (ho-
rarios de trasnoche se refier e a 
todas las películas que comiencen 
después de las 23.00 hrs.)

En el m isterioso pueblo de D erry, un 
malvado p ayaso llamado Pe nnywise 
vuelve 27 años después par a atormen-
tar a los ya adultos miembr os del Club  
de los Perdedores, que ahora están más 
alejados unos de otros.

IT CAPITULO 2

IT CAPÍTULO 2 2D (doblada)
Sala 6. +14 Horarios 11.00-14.40-hrs

YESTERDAY. 2D (subtitulada)
Sala 1 TE Horarios 16.40-19.30-22.20 hrs.

PAW PATROL: MIGHTY PUPS 2D (doblada)
Sala 1. TE Horarios 10.10-12.10 hrs

HABÍA UNA VEZ EN HOLLYWOOD 2D (subt.)
Sala 2 +14 Horarios  21.40 hrs

ANGRY BIRDS 2: LA PELÍCULA 2D (doblada)
Sala 4. +14 Horarios 10.20 hrs

ANGRY BIRDS 2: LA PELÍCULA  2D (doblada)
Sala 3 TE Horarios  12.00-14.30-17.00 hrs

TOY STORY 4. 2D (doblada.)
Sala 1. TE  Horarios 14.10 hrs

IT CAPÍTULO 2. 2D (subtitulada)
Sala 3. +14 Horarios 19.20-23.00 hrs (trasnoche viernes y sábado)

EL REY LEÓN 2D (doblada)
Sala 2.  14 Horarios 10.30-13.10-16.00-18.50 hrs

Mall Plaza
Alberto Solari 1400. La Serena

IT CAPÍTULO 2.  2D (doblada)
Sala 4. +14 Horarios 12.40-16.20 hrs.

IT CAPÍTULO 2.   2D (subtitulada)
Sala 4 +14 Horarios  20.00-23.40 hrs  (trasnoche viernes y sábado)

IT CAPÍTULO 2  2D (doblada)
Sala 5 . +14 Horarios 13.40-17.20-21.00 hrs. 

IT CAPÍTULO 2 2D (subtitulada)
Sala 6. +14 Horarios 18.20-22.00 hrs

Cine

     PASATIEMPOel Día    I  MARTES 10 DE SEPTIEMBRE DE 2019 I  I  31



     I   MARTES 10 DE SEPTIEMBRE DE 2019  I  el Día32  I

Sólo con facilidades de pago mencionadas. Promoción válida para suscripciones nuevas. Suscripción sujeta a factibilidad de servicio de reparto en la dirección solicitada.  Puede visitar 
las siguientes sucursales: Casa Matriz, Brasil 431, La Serena. Módulo de Mall Puerta del Mar (Segundo piso). Oficina de Coquimbo,  calle Aldunate 943. Calle Miguel Aguirre 109, 
Ovalle. Suscripción sujeta a factibilidad de reparto en el domicilio solicitado. Consulta por los beneficios de ser suscriptor en: www.clubdelectores.diarioeldia.cl 

FORMAS DE PAGO:

SOLICITE
INFORMACIÓN

51-2200489    51-2200400

+569 62061632

clubdelectores@eldia.la

POR SÓLO 

87.000
ANUAL IVA Incl.

A DIARIO EL DÍA Y LA 
REVISTA MATERIA PRIMA

Beneficios de ser Suscriptor:
Diario El Día en tu casa, oficina o diferido por 363 días 
del año a primera hora del día.
15 avisos económicos.
3 tarjetas del Club de Lectores para acceder a múltiples 
descuentos y entradas.
Suscripción a edición digital desde las 01:00 horas.
Suscripción anual a revista Materia Prima*.

¡SUSCRÍBETE AHORA! y te 
regalamos una botella de pisco 
Mal Paso y un vino Oveja Negra.


